

La cuestión de Marruecos

Desde Tánger (IMPRESIONES POR CORREO)

Exageraciones.

Son muchas las que cometemos a diario los que escribimos y discurremos sobre el asunto marroquí, cosa que no hacemos con mal propósito; pero que sale de nuestras plumas y de nuestros labios porque nos lleva a ello este temperamento hiperbólico que gozamos la inmensa mayoría de los españoles, y que si no figura entre los temperamentos que clasifica la Medicina, es indudablemente en el terreno psicológico un temperamento completo, que viene como de molde a los plumíferos meridionales.

Producto de él es esas desmedidas proporciones que damos en la Prensa a cualquier hecho insignificante. Por ejemplo, va un morucho a Cádiz, Madrid ó Barcelona, en clase de pescador de algo que le hace falta para sus particulares necesidades, pues se puede apostar cuanto se quiera a que ninguno de los que van llevar ni siquiera la sombra del propósito de beneficiar á sus queridos hermanos los españoles. Para irse se mudó de camisa, cosa que no hacía desde que se le cayó la anterior á pedazos; se dió un fregado corporal, pues las abluciones que dijo Mahoma no tiene conocimiento de ellas ni como referencia de familia, y llevando como bagaje todas las trapacerías de la raza, las cuatro reglas de Aritmética, un poco de Korán y otro poco de escritura, si es que pertenece á la clase de intelectuales, pues estos conocimientos son la suma de la intelectualidad científica en Marruecos, se presenta en cualquiera de estos centros de población, y bástale pasear la chilaba y el turbante por las calles céntricas para que aparezca al día siguiente en las columnas de la Prensa, aparejado con una sarta de mores que harían ruborizar á Mahoma si éste se enterara del modo de acumular en uno de sus ereyentes atrocidades tan grandes como las de ilustrado, laborioso, inteligente y demás adjetivos en uso. Y algunas veces la chilaba y el turbante han sido carta de presentación para nuestras autoridades, incluso ministros, que se han dejado seducir por las trapacerías del morito, que, cuando menos, se ha dado el pisto de alternar con gente de superior cultura, educación é intelectualidad que la suya.

No, señores; no. Cuando veamos un moro, veámosle con el mismo agrado con que veamos á cualquier otro extranjero de los que visitan á España, y démosle algo si lo necesita y podemos hacerlo; pero nada más, porque hay que convencerse de que los moros, los más ilustrados, no superan en nada á nuestras clases de menor cultura, y ya que para nuestros labriegos, nuestros obreros, nuestros pequeños industriales y demás colectividades de la clase media y pobre, que valen intelectual, material y moralmente por toda la morería andante y moliente, no hay, por regla general, un huequecito en nuestra Prensa, ni una facilidad en las antenas de los centros oficiales, tampoco debe haberles para estos chicos de la babucha, que si pueden darnos algo es un disgusto.

Debido al falso concepto que en esta y otras cosas tenemos de los moros es indudablemente el esfuerzo pacifista que algunos políticos están realizando en mítines y conferencias, esfuerzos que podían ahorrarse, porque la guerra no parece por ninguna parte.

Hay que ir contra la guerra, dicen, y pueden darse por satisfechos del éxito de su campaña, porque los moros, escarmentados desde lo de Casablanca acá en todo el Imperio, son los primeros que no la quieren, y se les pone carne de gallina de pensar en ella.

Lo malo es que estos gritos quizá dificultan, entorpecen y hacen ingrata la labor que aquí están realizando unos cuantos hombres, labor pacifista y gloriosa, aunque sus obreros vistan el uniforme y ciñan armas de combate. Por eso quizá sería conveniente al interés y engrandecimiento patrio no exagerar los peligros de esta acción y hacer el silencio en torno de ella, para que sus obreros, desde Villalinda, que labora en Tánger, y Silvestre y Ovilo en Alcázar y Larache, hasta el último ranchero de esta pequeña falange guerrera española, que con la presencia de sus armas hace la paz absoluta en esta parte de Marruecos, pudieran seguir trabajando con más atención y cuidado en la urdimbre de la tela hispano-marroquí.

INTERINO.

Tánger 22-8-1911.

(POR TELEGRAFO)

Un español asaltado y robado.

TÁNGER. (Viernes, noche.) Esta mañana un compatriota nuestro, oficial de albañil, ha salido de paseo, montado en una yegua.

Inopinadamente se le han presentado cinco kabileños armados de fusiles Mauser.

Ocurrió el asalto momentos antes de llegar nuestro compatriota á la finca que Mr. Harris posee al extremo de la playa.

Hicieronle los asaltantes desmontar, le maniataron y despojaron de cuanto llevaba encima, apoderándose también de la yegua que montaba.

Cuando el albañil pudo desprenderse de las ligaduras, después de fugarse los cinco bandidos moros, volvió á Tánger y se personó en el Consulado español al objeto de dar cuenta de lo que acababa de ocurrirle.

El vicecónsul, Sr. Montero, ha dado las órdenes oportunas.

No mucho después han sido apresados los salteadores por fuerzas del tabor extraurbano y rescatada la yegua.

El Ramadán.—Cañoneros.—De Larache.

TÁNGER. (Viernes, noche.) Comienza el Ramadán, que es saludado con salvas de cañón y toques de corneta.

—Ha llegado el cañonero Don Alvaro de Bazán.

Mañana sale el Audaz para Larache.

—Procedente de Larache ha llegado á Tánger el redactor de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA D. Juan M. Mata, que mañana saldrá para Cádiz y Madrid.

En Larache va despacio la descarga de los elementos que llevó el transporte de guerra Almirante Lobo.

Bajas de los franceses.—El ferrocarril Rabat-Casablanca.

TÁNGER. (Viernes, noche.) Según noticias de Rabat, los franceses han tenido gran número de bajas en los combates sostenidos al rechazar los ataques de los zemmur al campamento, que he referido en el despacho anterior.

—Los ingenieros militares franceses han recibido orden de proceder con rapidez á la construcción de un ferrocarril entre Casablanca y Rabat.

Como anunció hace días, estos trabajos comenzarán inmediatamente, y el material móvil será remitido en seguida.

Hay ya trabajando 400 obreros, habiéndose destinado á este fin 150.000 francos.

También ha sido adquirida gran cantidad de madera para la construcción de cuatro puentes que es preciso hacer en la ruta.

De la actividad demostrada por los franceses en estos trabajos dedúcese que cada vez está más lejana la evacuación del territorio ocupado por tropas de Francia.

INTERINO.

Desde Ceuta

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

La consignación de la plaza.

CEUTA. (Sábado, madrugada.) Procedente de Málaga, ha fondeado el cañonero Don Alvaro de Bazán, que salió después con rumbo á Tánger.

Custodiada por la benemérita, ha llegado la consignación mensual de la plaza, millón y medio de pesetas.

Las fiestas del Ramadán.

Los moros no han concurrido al mercado, por empezar mañana las fiestas del Ramadán, temiéndose que, dado el aumento de población este año, puedan llegar á escasear los viveres durante la festividad mora.

Numerosas procesiones recorren los adarres de diversas tribus fronterizas, anunciando el Ramadán.

Comienzan los trabajos.

Persona llegada de Tetuán me dice que ha empezado la construcción de la carretera de Río Martín. Los moros se muestran muy regocijados del comienzo de estos trabajos, porque ven asegurado su pan y por las facilidades que dará la carretera para los transportes desde la ribera de Río Martín á Tetuán.

Protesta.

Moros llegados de Tánger aseguran que los franceses proyectan instalar un puesto de policía en la kabila de Anyera, frente al Estrecho, con objeto de perseguir el contrabando.

Al enterarse de estos propósitos, los anyerinos protegidos de España han formulado una protesta ante el marqués de Villalinda.

Una versión.

El moro Mohamed Mehezz, natural de Mequinez, muy conocido en la plaza, ha llegado, procedente de Arzila. Dice que presencié la entrada del teniente crooel Silvestre y de varios oficiales españoles en aquella población.

Añade que en los cafés y sitios donde se reúnen los moros corrió el rumor de que la visita tenía por objeto exigir del Raisuli la libertad de varios prisioneros de la kabila de Anyera y algunos protegidos españoles.

Estación sanitaria.

El capitán de Sanidad Militar Sr. Gómez Arroyo ha dejado establecida en Negrón una estación sanitaria completa, con personal y material para las atenciones de las fuerzas allí destacadas.

ESCAURIAZA

Desde Canarias

El crucero «Berlín».

LAS PALMAS. (Viernes, tarde.) El lunes próximo zarpará de este puerto, con rumbo á Agadir, el crucero alemán Berlín, que desde que fondeó aquí ha estado en constante comunicación telegráfica con su Gobierno.

El cónsul alemán ha entregado documentos al comandante.

Este dice que Agadir constituye una magnífica posición, añadiendo que, cuando desembarcaron allí por vez primera los alemanes, ya lo habían hecho los españoles, formando Sociedades mercantiles y adquiriendo grandes extensiones de terreno, en cuya posesión continúan.

El martes próximo saldrán de aquí tropas de distintas armas para tomar posesión de Santa Cruz de Mar Pequeña.

Informaciones extranjeras

Consejo de Ministros.

PARIS. Ha habido Consejo de Ministros esta mañana, enterando el ministro de Negocios Extranjeros á sus compañeros del estado de las negociaciones franco-alemanas y sometiendo á su aprobación, que la dieron todos, las bases generales sobre que han de girar los *pourparlers* por parte de M. Cambón, pues no han sido suspendidas las negociaciones, sino que continúan.

Acuerdo del Consejo.

PARIS. El Consejo de Ministros celebrado esta mañana aprobó por unanimidad las instrucciones dadas por M. de Selves, ministro de Negocios Extranjeros, á M. Cambón, embajador en París, acerca de las compensaciones territoriales que puede consentir Francia en el Congo, en cambio del reconocimiento absoluto de los derechos franceses en Marruecos.

Ninguna comunicación concreta puede hacerse sobre dichas compensaciones, á fin de no entorpecer las gestiones de M. Cambón.

Por otra parte, las entrevistas de M. de Selves y von Schoen, embajador de Alemania en París, no van encaminadas, en modo alguno, á trasladar de Berlín á París las negociaciones que se proseguían; pero tienden á demostrar que no hay interrupción en las conversaciones.

M. de Selves y von Schoen se limitaron, hasta ahora, á un cambio de consideraciones generales, por cuanto las proposiciones concretas han de formularse únicamente en la próxima conferencia que celebrarán M. Cambón y M. Kiderlen Waechter.

El Sr. Kiderlen Waechter.

CHAMONIX. Anoche llegó el Sr. Kiderlen Waechter, ministro de Negocios Extranjeros alemán, quien permanecerá aquí tres ó cuatro días.

Actitud de Alemania.

PARIS. Opina *Le Temps* que, al parecer, Alemania está dispuesta hasta ahora á desinteresarse por completo, desde el punto de vista político, de Marruecos, yendo hasta reconocer un protectorado.

Dice «Le Temps».

PARIS. El *Temps*, al hablar de las negociaciones francoalemanas, declara que bien sabe Alemania que si no sobreviene un acuerdo, podrá ella aplazar, pero no detener, el desarrollo de la política francesa en Marruecos.

«Alemania sabe que, de no llegar á este acuerdo, se desvanecerá para siempre la esperanza que abriga de lograr un beneficio en el Congo.»

Se trata para ella de optar entre una ventaja real, equitativa y mesurada que Francia puede concederle, ó ninguna ventaja.»

Añade el *Temps* que Francia, al fijar las compensaciones que podría consentir, no rebasó el punto correspondiente á un cambio equilibrado, y que está irreduciblemente reueta á que no se puedan interpretar sus concesiones como manifestación de debilidad.

Los socialistas alemanes.

BERLIN. El diputado socialista Liebknecht ha pronunciado un discurso en Carlsruhe sobre la cuestión de Marruecos.

Expresóse en términos violentos contra toda política belicosa.

Ha sido abierta una información.

El periódico socialista de Leipzig *Leipziger Volkszeitung* ha publicado un artículo recomendando al pueblo apele á la huelga general y á la revolución para imponer al Gobierno su voluntad, contraria á toda guerra.

Este artículo ha causado gran sensación, pues está redactado en términos análogos á los que aparecen en *La Guerra Social*, de París.

Hasta ahora, en Alemania, ningún periódico avanzado se había expresado en tales términos.

Seguen los mítins socialistas en favor de la paz en todos los Estados alemanes.

AGRESION DE LOS MOROS

Un combate en el Kert

Primeras noticias.

MELILLA 25. (Depositado á las 23,45; recibido á las 4,30.) A las siete de la mañana de ayer salió de Ras El Medua la Comisión de la brigada topográfica que ejecuta los trabajos planimétricos en la margen derecha del río Kert, yendo protegida por una compañía del regimiento de África, á la que se agregó otra, procedente de Tauriart Sag.

Del regimiento de Melilla iban también soldados, agregados en calidad de portamirinas.

A las nueve de la mañana, cuando la fuerza se hallaba en sus faenas, fué agredida, por sorpresa, por un grupo de moros.

Las fuerzas se replegaron al ser agredidas, dándose inmediata cuenta del hecho á la posición de Tauriart.

A las cuatro de la tarde salió una columna al mando del teniente coronel Vallejo, compuesta de cuatro compañías del regimiento de África, y un grupo de ametralladoras al mando del teniente Albarrán. Estas fuerzas mantuvieron el fuego con el enemigo, al que le hicieron también disparos de cañón.

El Sr. Vallejo... (faltan cuatro palabras en el telegrama.)

La noche ha pasado tranquila, sin oírse disparo alguno.

Los moros de los poblados cercanos á la posición de Tauriart Sag ofrecieron á los

jefes españoles batirse al lado de España, y así lo hicieron, peleando bravamente á nuestro lado, y demostrando el afecto con que pagan las bondades que se les dispensa.

Ha marchado para Tauriart el general Larrea á enterarse del suceso y tomar resoluciones.

También ha marchado el capitán general, acompañado del moro El Gato.

Anoche se han visto hogueras en los montes Beni Said.

Supónese que el suceso es obra de kabileños descontentos por la conducta que siguen los de Kalaia.

LA CUESTION DE LA CARNE

¿Hay derecho á la vida?

Hace ya un cuarto de siglo que Cánovas del Castillo pronunció esta frase: «España es una tribu con pretensiones de nación».

Reflexionad un poco, parád vuestra atención sobre cualquier asunto de interés general y veréis que en veinticinco años no han cambiado las cosas.

España sigue siendo lo que Cánovas d'jó. Y lo peor del caso es que no se atisba el cambio, la modificación esencial, por parte alguna; que vamos á seguir así eternamente.

¿Se dicta una ley beneficiosa para el pueblo, es decir, que debía resultar beneficiosa? Pues los encargados de aplicarla, de ministro para abajo, se encargan de anular el beneficio positivo por medio del procedimiento empleado para su aplicación. Inventan cien mil y una molestias para fastidiar y aburrir al público, consiguiendo que éste renuncie, mal de su grado, á las ventajas de la ley.

Es decir, que por encima del texto de la ley, unas veces; torciendo la ley, otras, y pisoteándola siempre, el resultado es que el pueblo queda supeditado á la voluntad omnívota y soberana de los que ejercen mando, como dueños y señores, como verdaderos amos del cotarro nacional. A nuestras autoridades, grandes y chicas, no les vayáis con monsergas constitucionales; son todas absolutistas.

¿Que el sistema constitucional; que la verdadera doctrina democrática consiste en ejercer la autoridad por delegación del pueblo? ¿Que esta delegación significa un mandato y, por lo tanto, que los concejales, diputados, etc., son (deban ser) unos criados de los electores?

Si, si; vaya usted con esas teorías á nuestros democratas. Como si les hablara usted en chino. No entienden ese lenguaje.

Pero algún lector se preguntará: ¿á qué viene todo esto?

Pues esto viene á cuento de lo que pasa con la cuestión de la carne en Madrid. Cuestión árdua, intrincada y laberíntica, como suelen ser en Madrid todas las cuestiones relativas á los artículos de primera necesidad, á la esencia del vivir del pueblo.

Durante años y años hemos estado luchando, muchos para la desaparición de los fieltos, para la supresión de los Consumos, y al paso que vamos creo que nos veremos obligados á pedir su restablecimiento.

El pueblo ha protestado ya de que no le ha llegado la rebaja en las especies desgraciadas, y esa protesta es justa, porque la queja es exacta; pero yo digo que en la carne se ha constituido, en realidad, un verdadero monopolio, por lo que á Madrid se refiere.

Si, señores concejales: un monopolio irritante y odioso para el artículo cuya baratura debían cuidar ustedes más, porque el pueblo está anémico, porque no come ni podrá catar la carne por culpa de las mil y una dificultades inventadas por ustedes para anular las competencias.

Desde 1.º de julio último, los precios de la carne de cordero, por ejemplo, han sido elevados en un 20 por 100.

Hoy, por término medio, los carniceros de Madrid venden el cordero á los precios siguientes:

Chuletas, á 2,10 pesetas kilogramo.
Pierna, á 1,80.
Paletilla, á 1,50.
Falda, á 1,30.

Pero para los que compran cuarto de kilo ó menos, los precios crecen de manera prodigiosa. Porque si piden cien gramos de falda, aparte de que en esta clase de carne dan todas las piltrafas indecentes y huesos que pueden, no le llevan 13 céntimos, como es lo justo, sino 15, con el pretexto de la falta de moneda divisionaria. Así resulta que el pobre paga la carne de falda, no á 1,30 kilo, sino á seis reales.

Y lo mismo ocurre con las chuletas, con la pierna y con todo. El que va á comprar cien ó doscientos gramos, ó paga un sobreprecio de más del 15 por 100, ó no come carne.

Ya comprenderán mis lectores que cuando los pobres van á comprar cien gramos de carne es porque no tienen dinero para más. Y lo que se hace con ellos constituye un escándalo, una vergüenza. Estas cosas no debían consentirlas nuestras autoridades; no las tolerarían si tuvieran amor al pueblo ó si cumplieran celosamente con su deber.

Pero en España los gobernantes no se paran en esas minucias.

En cambio, cuando se trata de favorecer á alguien, con evidente perjuicio para el público, no tengan ustedes cuidado que dejen de ser minuciosos y detallistas hasta la exageración.

Y voy á lo del monopolio; es decir, á la anulación de la competencia.

Yo sé que fuera del término municipal, á pocos metros del límite, existen expendedu-

rias de carne de inmejorable calidad, en las cuales se vende el cordero á estos precios:

Chuletas, á 1,30 kilo.
Pierna, á 1,20.
Paletilla, á 1,10.
Falda, á 1,00.

Es decir, con una rebaja que oscila entre el 25 y el 38 por 100 con relación á los precios á que se vende en Madrid.

¿Y figurense mis lectores si habría milrileños que fueran á comprar chuletas y pierna de cordero fuera del término municipal, pero á pocos pasos de éste, sabiendo que se ahorran 80 y 60 céntimos en kilo, respectivamente! Pero... pero no puede ser, porque existen ahora unas especies de fieltos, peores que antes de ser suprimidos los Consumos.

Cuando regían éstos, las inspecciones sanitarias eran letra muerta. Llegaba usted con la carne á cualquier fieltato, pagaba usted los derechos, y listo: á casita con la carne.

¿Ahora? ¡Ay, ahoral! Ahora es otro cantar. Ahora llega usted con un kilo, con medio kilo, con cuarto de kilo de carne á cualquiera de esos fieltos-inspecciones, con pincho y garrota, arbitrarios y despóticos, inventados para evitar que los pobres (clase media y pueblo) entren carne en Madrid; va usted á pagar lo que haga falta, y le dicen:

—No, hoy no puede ser; tiene usted que dejar la carne y volver mañana por ella.

Se queda usted con la boca abierta y pone ojos de loco, porque no entiende esa barbaridad, y cuando se repone un poco, pregunta usted:

—¿De modo que se queda aquí la carne hasta mañana?

—Sí, señor; forzosamente.

Baja usted las orejas, y se marcha aquel día á su casa.

Vuelve usted al siguiente á recoger la carne barata que dejó, y...

Y lo que pasa al día siguiente es demasiado largo y sabroso para decirlo en este artículo.

Será, con otras cosas, objeto del siguiente.

ENRIQUE JARDIEL.

ECOS

James Hammond, el multimillonario yanqui, inventor de la máquina de escribir que lleva su nombre, cuenta setenta y tres años, y, á pesar de esa avanzada edad, ha resuelto no vivir más en tierra firme, y, al efecto, acaba de abandonar Nueva York á bordo de su yate *Lunger II*, para hacer un crucero que debe durar veinte años. Le acompañan nada más que el capitán; su mujer, encargada de la cocina; un enfermero, un secretario, un *masseur* y un *chauffeur*. Porque hay que advertir que James Hammond se propone, de vez en cuando, echar el ancla y hacer una pequeña excursión en automóvil.

Como se extrañasen algunos de verlo emprender á su edad un viaje tan largo, el contestó con el aplomo característico de los yanquis.

—Es que espero vivir cien años.

Los periódicos dicen que en Nueva York ha muerto un opulento español, llamado Manuel Martínez. Contaba ochenta y nueve años, y de ellos había vivido cuarenta y cinco en un encierro casi absoluto.

Durante ese tiempo habitaba el centro del barrio de los negocios, confinado en su casa y habiendo roto de tal manera con el mundo exterior, que se había negado á aprender el inglés á fin de que su aislamiento fuese más completo. Se había entregado á la filosofía, formando una biblioteca de obras filosóficas cuyo valor es considerable.

Al morir, sus últimas palabras fueron:

—Yo no tengo miedo.

Todos los nobles lores que tienen asiento en Westminster no poseen todo un barrio de Londres y algunos millones de renta anual, como el duque de Bedford. Algunos son muy ricos; pero algunos otros no llegan sus rentas á un millón.

Sería un error creer que los lores ingleses viven á costa del Tesoro público. Es muy reducido el número de Pares que disfrutan de una pensión oficial. Uno solo tiene una renta perpetua: es lord Nelson, cuyos herederos recibirán indefinidamente 25.000 duros anuales. Pero Nelson ¡es un nombre!

Los 15.000 duros de pensión de lord Hardinge; los 10.000, respectivamente, de lord Napier, de Magdala y de lord Gough, acabarán cuando mueran sus actuales beneficiarios.

Una Paires disfruta una pensión del Estado: la condesa viuda de Mayo, cuyo marido fué asesinado hace treinta y nueve años en las islas Andamán. Cobra 50.000 duros.

Esto es todo. Los demás Pares viven de sus rentas personales.

Hace poco, un agricultor de una aldea del Loiret se presentaba en la alcaldía para inscribir en el registro un hijo suyo que acababa de nacer.

—¿Qué nombre?—le preguntó el secretario.

—Piovepapa—contestó el campesino.

—¿Cómo?

—Piovepapa.

El secretario dijo que ese nombre no figuraba en el almanaque.

—¿Cómo? ¿Qué no está en el almanaque?

—replicó el padre indignado.

Luego añadió:

—Mirad...

El secretario miró y en la fecha del 5 de mayo leyó: «San Pio V, Papa».

Todo se explicaba.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

SAN SEBASTIAN

Notas de Miramar.

SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) El Príncipe de Asturias y la Infanta Beatriz pasaron por la tarde, en coche, por la carretera de Igueldo.

La Reina Cristina, con la marquesa de Navarres, pasó en automóvil por la población, llegando después a Rentería.

Los Reyes salieron también en automóvil, pasearon hasta el fuerte Guadalupe y regresaron a Miramar a las seis y media.

Las Reinas Victoria y Cristina asistieron el próximo domingo a la función de noche en el Teatro Circo.

El Rey ha encargado que esté preparado, para embarcar en el Club Náutico a las once y media, un bote del *Giralda*.

Después de la comida en Palacio se está celebrando un concierto por el joven artista Pepito Arriola.

Visitando a Canalejas.

El jefe del Gobierno ha recibido esta tarde numerosas visitas; entre ellas, las de los ex ministros Sres. Suárez Inclán y Ruiz Valarino, y embajador de España en Viena, marqués de Herrera, los tres llegados hoy a San Sebastián.

Ha visitado también al Sr. Canalejas el duque de Tovar.

El presidente del Senado, Sr. Montero Ríos, ha telegrafado al Sr. Canalejas aceptando la representación del Gobierno en el acto de la inauguración del monumento a los héroes del Puente Sampayo.

Banquete a López Muñoz.

En Martutene se ha celebrado el banquete ofrecido por los catedráticos al Sr. López Muñoz, en prueba de gratitud por sus trabajos en pro de la escuela graduada.

Asistieron todos los catedráticos de este Instituto y los de otras provincias que aquí veranean.

El director del Instituto de San Sebastián pronunció breves frases ofreciendo el banquete al Sr. López Muñoz.

Este contestó con un discurso agradeciendo el homenaje. Recomendó la unión de los catedráticos y prometió seguir trabajando en su favor. Expresó su fe en el triunfo de las aspiraciones de aquellos, porque está al frente del Gobierno un hombre serio, que ha empeñado su palabra en favor de la clase en la forma más solemne en que puede hacerlo un gobernante; declarándolo en el Parlamento.

Expresó también su fe en los ministros de Hacienda e Instrucción Pública.

Trabajos de la Policía.

La Policía continúa guardando gran reserva respecto a las noticias que telegrafé esta madrugada.

Quizá mañana pueda descubrirse el velo. Salida del Rey.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, madrugada.) A las once y media embarcó el Rey en el Club Náutico, acompañado del personal que dijimos esta tarde.

Le despidieron el presidente del Consejo, el ministro de Estado y las autoridades.

El Rey se trasladó al *Giralda*, donde embarcó, y de madrugada saldrá con rumbo a Bilbao.

SUCESO MISTERIOSO

EL SEPULTURERO DE ALAGON

¿Se trata de un suicidio?

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) El juez de instrucción de esta capital que comenzó a instruir diligencias a raíz del descubrimiento del cadáver de José Hernández en aguas del Canal Imperial, ha continuado sus indagaciones, tomando declaración a la viuda, la hija y el nieto de la víctima, que han llegado a Zaragoza y han reconocido las ropas del infante.

Después de prestar declaración las tres personas mencionadas, el juez ha ordenado que quedasen en libertad.

Informes que he adquirido personalmente me inclinan a la deducción de que en el caso de existir un crimen, lo que hace suponer el informe de los médicos que examinaron el cadáver y apreciaron las heridas que presentaba, ese crimen lo cometería algún vagabundo, extraño a la villa de Alagón, creyendo tal vez que podría robar a su víctima alguna cantidad más o menos importante.

Aparte los informes de los médicos, todos los indicios parecen coincidir en que se trata simplemente de un suicidio.

Según esta creencia, José Hernández se arrojó al Canal Imperial, realizando el propósito que en diferentes ocasiones había anunciado a sus amigos; es decir, que cuando llegase a viejo y estuviera cansado de vivir, se quitaría la vida.

Es posible que el juez instructor se incline también a admitir que se trata de un suicidio.

LAS HUELGAS

Los carreteros de Bilbao.

BILBAO. (Viernes, noche.) No obstante continuar la huelga de carreteros, han circulado hoy varios carros, guiados por patronos.

Los obreros han pedido al alcalde que convoque un Tribunal de arbitraje para resolver el conflicto.

El alcalde ha accedido a la petición, y entretanto, han sido suspendidas todas las gestiones comenzadas antes.

Conflicto solucionado.

ORENSE. (Sábado, mañana.) Ha quedado solucionada la huelga de Puente Mifo.

La Empresa admite a todos los huelguistas, menos a su jefe.

Abonarles un día de jornal. Los obreros desisten de pedir aumento.

En lo sucesivo, la Sociedad obrera facilitará a la Empresa todo el personal.

Los esquirols serán despedidos, y el capataz que provocó en cierto modo el conflicto, multado en diez pesetas.

DOBLE CRIMEN

Mata a su mujer y se suicida

Hallazgo horrible.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) En Epila, villa de esta provincia, se ha registrado un suceso sangriento, que ha producido al vecindario tremenda impresión.

Mariano Rodríguez e Ignacia Romanos, de sesenta y un años de edad el primero y de sesenta y cuatro la segunda, cónyuges y vecinos de la villa de referencia, sostenían frecuentes altercados.

La noche pasada, después de haberse acostado ya el matrimonio, se suscitó entre Mariano e Ignacia una disputa, que llegó a alcanzar las proporciones más violentas y terminó de modo trágico.

Fuera de sí, Mariano empuñó una pistola que junto a la cama tenía.

Disparó contra Ignacia, dejándola muerta en el acto.

Inmediatamente volvió el arma y se disparó a sí mismo otro tiro en la sien derecha, muriendo instantáneamente.

Nadie se apercibió de los ruidos de ambos disparos.

Esta mañana llegó a la casa de Mariano Rodríguez un hijo de éste que iba a visitar a sus padres, y encontró el cuadro terrible que se puede imaginar.

Los cadáveres aparecían desnudos y bañados en sangre.

Mariano Rodríguez conservaba todavía en la mano derecha una pistola sistema Lafoucheux del calibre 15.

Es indescriptible la impresión de horror experimentada a la vista de los cadáveres por el hijo de las víctimas de este drama familiar.

Ha dado voces el desgraciado para que acudiesen vecinos y autoridades.

Estas han registrado minuciosamente la casa, no encontrando señal ninguna de violencia.

Desde el primer momento han adquirido las autoridades el convencimiento de que los hechos se desarrollaron en la forma ya apuntada.

Estado de Vicente Pastor

El diestro madrileño mejora notablemente. Corridas perdidas.—Sustituciones.—Corridos ganados.

BILBAO. (Viernes, noche.) Diariamente practican los médicos a Vicente Pastor una cura general.

Todas las heridas siguen en excelente estado.

Créese que dentro de cuatro días podrá aceptar los varios ofrecimientos de los amigos, que le invitan a realizar excursiones en automóvil.

Vicente Pastor se ha levantado hoy varios ratos.

Ha recibido la visita del empresario de la Plaza de Dax.

Este y Pastor, que no puede torear en Dax, como se había anunciado, han convenido en que el diestro de Madrid cobre la mitad del contrato, quedando la Empresa en libertad para contratar a Machaquito.

Además, el empresario de Dax ha ofrecido a Vicente Pastor contratarle para la corrida inaugural del año próximo.

Pastor ha aceptado.

En la corrida de Palencia le sustituirá Gallito.

Vicente Pastor ha firmado hoy el compromiso para torear en la Plaza de Zaragoza los días 13, 14 y 15 de octubre próximo, que corresponden a las famosas fiestas del Pilar.

El diestro madrileño sigue recibiendo telegramas y cartas de toda España.

Asimismo aumenta el número de las personas que acuden a la fonda, sobre todo desde el momento en que los médicos ya no se oponen a que el diestro se prive del gusto de recibir a sus amigos.

ANDALUCIA

Asamblea orensense.—Otras noticias.

ALMERIA. (Viernes, noche.) Se ha celebrado la Asamblea forense provincial.

Acordóse ratificar las bases votadas en anteriores Asambleas.

Una Comisión visitó al gobernador para darle cuenta del acto y entregarle la instancia que la Asamblea envía al Sr. Canalejas.

Presidió el forense Sr. Ballesteros, delegado de Guadalupe, que sale hoy para Granada a presidir una Asamblea análoga.

—Se ha celebrado la becerrada que organizó la Sociedad Los Sports.

La concurrencia fué selecta.

—Se ha repartido pan en la Tienda-asilo.

Manifestaciones de adhesión.

CADIZ. (Viernes, noche.) En la sesión celebrada por el Ayuntamiento, varios concejales, en nombre de las minorías, ratificaron su confianza al alcalde, D. Francisco Díaz, para todos los asuntos administrativos relacionados con los gastos necesarios para

mejoras locales y con motivo del centenario.

El numeroso público que llenaba el salón de sesiones aplaudió las manifestaciones de los oradores, y al levantarse la sesión, sonaron grandes aplausos y vivas al alcalde honrado y gritos de «Abajo la política!»

Al salir el alcalde del salón para dirigirse a su despacho, el público que se había estacionado en los corredores prorrumió en caurosos aplausos, ovacionándole.

En el despacho de la Alcaldía, varios presidentes de Asociaciones obreras pronunciaron discursos, rogando al alcalde que desprecie las intrigas políticas y no dimita su cargo, siguiendo su administración honrada, para bien de Cádiz.

El alcalde dió las gracias muy emocionado, y dijo que la mayor de las recompensas de su vida era las pruebas de cariño que había recibido, principalmente de la clase obrera.

Prometió seguir en el puesto que ocupa, con la confianza del Gobierno.

Al salir el Sr. Díaz del Ayuntamiento, numerosas personas le acompañaron hasta su domicilio, aplaudiendo y dando vivas al alcalde honrado.

El alcalde, acompañado de varios concejales amigos, permaneció en la puerta de su casa hasta que desfilaron los manifestantes.

Juegos florales en Almería.

ALMERIA. (Viernes, noche.) En el teatro de Variedades se ha celebrado la fiesta de los Juegos florales.

Presentaba la sala aspecto deslumbrador. Estaba completamente llena y abundaban entre los concurrentes las mujeres, bellísimas y elegantemente ataviadas.

Ocupaban el estrado las autoridades.

Después de ejecutar la orquesta una sinfonía, el alcalde, Sr. Romero Gallego, ha pronunciado un discurso de salutación, presentando al mantenedor.

Ha sido proclamado el poeta premiado con la flor natural. Lo es el abogado de Badajoz D. Luis Bardaji.

El poeta premiado delegó en el alcalde para que designase reina de la fiesta, y el alcalde eligió a la hermosísima Srta. Fernanda Roda.

La designación la ha acogido el público con grandes aplausos.

Ha subido al estrado la reina llevada del brazo por el alcalde.

Formaban la corte de amor las distinguidas Sras. Lola y Carmen Melián, Aurora Ramos, Concha Vilches, María Burgos y Leocadia Pérez.

Al subir la reina, con su corte, al estrado, la orquesta ha interpretado la Marcha Real.

Seguidamente se procede a la lectura de la poesía premiada con la flor natural. Es una composición delicadísima, que el público ha acogido con aplausos.

El secretario da cuenta del fallo del Jurado, del que resulta que han merecido premios varios almerienses.

Por último, el mantenedor, D. Cristóbal de Castro, pronuncia un discurso, aplaudido al final, desarrollando el consabido lema «Patria, Fides, Amor».

Terminados los Juegos florales se ha celebrado en el paseo espléndida fiesta.

Por los delegados de Orán.

ALMERIA. (Viernes, noche.) Se ha celebrado el banquete ofrecido a los delegados de Orán por la Cámara de Comercio y el Circulo Mercantil.

El almuerzo ha comenzado a la una de la tarde y se ha verificado en el local del Circulo Mercantil.

Los comensales ocupaban mesas situadas en tres grandes salones.

Asistieron señoras francesas y españolas, las autoridades y representantes de la Prensa, como invitados.

El Circulo estaba profusamente engalanado con banderas francesas y españolas.

Las señoras fueron obsequiadas con preciosos ramitos de flores.

Ofreció el banquete el presidente de la Cámara de Comercio.

Brindaron el alcalde de Almería, Sr. Moreno Gallego, y el de Orán, M. Colombain.

También pronunciaron brindis entusiastas el Sr. Valero, de la Junta de festejos oranesa, por la Cámara de Comercio española en Orán; el ex senador Sr. Berdejo, por la Cámara de Comercio de Almería; el concejal oranés monsieur Oliva y el concejal almeriense Sr. Langlé.

Todos los oradores fueron ovacionados.

Todos brindaron por el porvenir de la raza latina.

El concejal del Ayuntamiento de Orán Mora Oliva dió la nota amena y simpática al mismo tiempo, hablando en español. Recordó a los corsarios berberiscos que arribaban a las playas almerienses, diciendo que ellos, los comisionados, también procedentes de las costas argelinas, habían arribado; pero en un barco no armado, que había sido recibido, no con tiros de alarma, sino con disparos de alegría.

Que los berberiscos raptaban las hermosas mujeres de Almería para llevarlas a sus harenes, y que los expedicionarios de ahora también las llevarían; pero sería como esposas.

M. Oliva fué ovacionado.

La música interpretó los himnos español y francés, y los comensales escucharon en pie los compases de la Marcha Real y de la Marsellesa.

La fiesta ha resultado simpatísima, terminando a las cinco y media de la tarde.

Aviación en Almería.

ALMERIA. (Viernes, noche.) Se ha celebrado la fiesta de aviación en el cauce de Andara.

A las seis y veinte minutos fué sacado del hangar el monoplano.

El tiempo es espléndido.

En el campo de aviación una música ameniza el espectáculo.

Enorme gentío espera presenciar los vuelos.

En una tribuna están las autoridades y los comisionados de Orán.

Entre el público se encuentran muchas señoras.

Mientras el aviador Serviet, ayudado de los mecánicos, prepara su aeroplano, se nota gran expectación en el público.

A las seis veinticinco minutos se eleva Serviet en su monoplano y mientras los espectadores le ovacionan.

El aviador se dirige sobre el mar a unos 180 metros de altura.

Continúa subiendo hasta 250 metros y volviendo pasa sobre la vega y por encima del barrio de San Urbano, llegando a las estribaciones de Sierra Abanilla.

Se pierde de vista el aeroplano a los pocos minutos.

Los mecánicos están intranquilos, pues aseguran que cabeceaba algo el aparato por reinar fuerte viento en las alturas.

El público comienza a impacientarse, pues pasa el rato sin que se divise nuevamente el aviador.

Transcurridos diez minutos aparece el aviador sobre la cúspide de un cerro próximo.

Viene elevándose y a las siete menos cuarto pasa sobre el público, toma distinto rumbo que anteriormente, dirigiéndose a volar sobre la población, describiendo un gran círculo y a gran velocidad cruza sobre el mar y la desembocadura del río, regresando al punto de partida.

Aterriza Serviet a las seis y cincuenta minutos, con gran precisión, frente al hangar.

La gente rodea el aparato y conduce a M. Serviet que es ovacionado nuevamente.

El aviador sube a la tribuna de las autoridades y saluda a los alcaldes de Almería y de Orán.

Serviet se adelanta a la tribuna y da un viva a España que es contestado por el público.

Llevaba el aviador en su monoplano y colocada en la cola una bandera española que le regaló el alcalde de Almería.

La altura máxima alcanzada en el vuelo ha sido de 700 metros. El recorrido se calcula en 70 kilómetros, a una velocidad de 120 por hora.

En las calles y en las azoteas de las casas numeroso público ha estado contemplando el vuelo de M. Serviet, pues se le vió desde todos los puntos de la población.

Me dice el aviador que en algunos momentos ha tenido que luchar con fuerte viento y que voló largo rato sobre un precipicio. Se muestra contentísimo del resultado de la prueba, pues deseaba volar en España y temía que la suerte no le fuese propicia en la primera ocasión que se le presentase.

La feria de Linares.

LINARES. (Viernes, noche.) Del 27 al 30 se celebrará la feria anual.

Habrán iluminaciones, conciertos en el real de la feria por las bandas municipal y del regimiento de la Reina, cucañas, globos grotescos, cinematógrafo público, carreras en sacos, dos funciones de fuegos artificiales, reparto de limosnas y pan entre los pobres y funciones teatrales.

El día 29 se celebrará la corrida de toros.

Fuentes y Cocherito de Bilbao se las entenderán con ganado de Veragua.

Desgracia en una mina.

LINARES. (Viernes, noche.) En la mina «Cristo del Valle» ha ocurrido un accidente que ha costado la vida a un obrero.

Llamábase éste Francisco Rodríguez, era vecino de Linares y de estado casado.

Iba empujando una vagoneta cargada de materiales.

Llegó a la boca de la mina y se precipitó en ella con la vagoneta, creyendo que estaba la jaula.

Pero la jaula no estaba, el pozo es muy profundo y el desgraciado Francisco Rodríguez ha rodado hasta el fondo, donde se ha estrellado.

El cadáver, por orden del juez, ha sido sacado de la mina.

Promesa del alcalde.

CADIZ. (Sábado, mañana.) Cuando la manifestación se puso en marcha, en la plaza de Isabel II se oyeron vítores al alcalde honrado y voces de; al Gobierno civil, evitando el alcalde que llevasen a la práctica sus propósitos.

Los manifestantes acompañaron al alcalde hasta su domicilio, donde recibió numerosas visitas, felicitaciones y peticiones para que continué en su puesto y no deje triunfar las intrigas políticas.

El alcalde prometió seguir en la Alcaldía mientras cuente con la confianza del Rey y del Sr. Canalejas.

Los representantes de varias Sociedades obreras manifestaron que irían a la huelga general en caso de cesar el alcalde, que tan buenos servicios presta a Cádiz y que puede servir de modelo en España, como administrador honrado y celoso.

ARAGON

Llegada de Martitegui.

HUESCA. (Sábado, tarde.) Anoche llegó el teniente general Martitegui.

Viene a revistar los puestos de la benemérita. Ha estado en Ayerbe.

Propónese recorrer toda la zona. Fué cumplimentado por las autoridades.

ASTURIAS

Obrero agresor.

GIJON. (Sábado, madrugada.) A las tres de la tarde un obrero agredió con

un cuchillo al secretario de la Sociedad de patronos del muelle D. Felipe Menéndez, alcanzándole sólo en el hombro.

El Sr. Menéndez pretendió sacar un revólver para defenderse; pero se cayó al suelo, lesionándose levemente en la cara.

El agresor ha sido detenido. «Sao Paulo».

Anoche ha zarpado para la Argentina el transatlántico alemán *Sao Paulo*, conduciendo 91 pasajeros y 400 toneladas de carga.

CASTILLA LA NUEVA

Las ferias de Alcalá.—Novillada.

ALCALA DE HENARES. (Viernes, noche.) La feria está muy animada. En el ferrial de ganados se verifican abundantes transacciones, predominando el mular.

Los precios, bastante altos. Por una pareja de muletas treintenas piden 13.000 reales. He presenciado la compra de una muleta de dicha edad en 6.600 reales.

Mañana se verificará una novillada, en la que estoquearán Algabefo II y Gabardito.

La festividad de San Luis.

SAN ILDEFONSO. (Viernes, noche.) Con motivo de la festividad de San Luis han estado muy concurridos el pueblo y los jardines.

Muchos forasteros acudieron al corro grande a saludar a la Infanta, que les invitó al teatro, donde la compañía Gómez-Ferrer ha representado *El padrón municipal* y *El fin del mundo*.

El coliseo estaba completamente lleno.

A las cinco de la tarde corrieron todas las fuentes del Real Sitio.

Presidieron los Infantes doña Isabel, doña Luisa y D. Carlos, acompañados del administrador del Real Patrimonio, presenciando el espectáculo numerosos forasteros, que han venido en automóviles, de Madrid y los alrededores.

Los Infantes D. Carlos y doña Luisa recibieron a las autoridades y las personalidades de la colonia que pasaron a cumplimentarles con motivo de la festividad del día.

CASTILLA LA VIEJA

Ejercicios de Artillería.—Un baile.—Por los sorianos ilustres.

SORIA. (Viernes, noche.) En el kilómetro 6 de la carretera de Logroño ha sido emplazada una batería de Artillería con objeto de practicar ejercicios.

Han consistido las prácticas en el supuesto de disparar contra un pueblo, delatado por sus luces, y otro ejercicio el ataque a población sin luz; pero iluminado por el reflector que llevan las fuerzas.

Los fogonazos de los cañones y las irradiaciones del reflector en la oscuridad de la tranquila noche hacían un efecto fantástico.

Muchos curiosos han presenciado los ejercicios, situados en sitios altos próximos a la población.

Ahora, a las once de la noche, regresan las fuerzas.

Los ejercicios han sido practicados con éxito completo.

—Mañana, por la noche, se dará un baile en el Casino de Numancia en honor de los artilleros.

—Ha sido prorrogado hasta el 10 de septiembre próximo el plazo de admisión de los trabajos sobre sorianos ilustres con destino al homenaje que se verificará durante las próximas fiestas de San Saturnio.

Una conferencia.

MIRANDA. (Sábado, mañana.) En el Centro Republicano ha dado una conferencia el periodista Sr. Guillén del Castillo sobre asuntos sociológicos, exponiendo los estudios hechos al recorrer Europa a pie. Fué muy aplaudido. Ahora se dirige a América.

Toros y fiestas.

El día 8 de septiembre comenzarán las fiestas en esta localidad.

En dicho día se verificará una corrida de toros, lidiándose ganado de Garrido y Santa María por Chiquito de Begoña y Punteret.

El día 10 habrá una novillada, en la que actuarán Reajo y el Improvisado.

También se celebrarán carreras de bicicletas, conciertos, fuegos artificiales y una salva cantada por el tenor Sr. Mirández Portea.

CATALUÑA

El arriendo del Liceo.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Este noche se reunirá la Junta de propietarios del teatro del Liceo para tratar de la próxima campaña teatral, en vista del fallecimiento del empresario.

Hay dos corrientes en la Junta: una para sacar a nuevo concurso el arriendo y otra contraria al mismo.

El Sr. Borrás pasará un mes descansando en Barcelona y tomará parte en la función a beneficio de la Sociedad de Actores catalanes.

El alumbrado público. El Ayuntamiento ha abierto una información pública, a la que invita a las personalidades, entidades, Empresas y Compañías que se hallen en condiciones, para que presenten proyectos con destino al alumbrado público de Barcelona.

Nuevo ferrocarril. Pasado mañana se abrirá al público el trayecto del ferrocarril de Olot a Gerona que media entre esta población y San Feliu de Elixarols, y una pequeña sección hasta San Esteban de Vals, que quedará terminada durante todo el mes próximo, para dejar por completo concluida aquella importante vía de la montaña.

La huelga en Reus. Comunican de Reus que continúa en el mismo estado la huelga de oficiales y peones albaniles, y la de picapedreros, sin que se vislumbre ninguna posibilidad de arreglo, como si a nadie interesara tan importante cuestión.

El alcalde de Madrid en Pontevedra. PONTEVEDRA. (Viernes, noche.) Se han celebrado en el teatro los Juegos florales, presididos por el alcalde de Madrid, Sr. Francos Rodríguez, a quien acompañaban las autoridades y el Ayuntamiento.

Los palcos habían sido adornados con guirnaldas. El teatro ofrecía brillante aspecto y estaba completamente lleno.

Rodeada de su corte de amor, ha ocupado el trono la reina de la fiesta, Srta. Mercedes García, resplandeciente de belleza y elegancia. La poesía premiada con la flor natural ha gustado mucho.

Asimismo ha sido elogiadísimo el discurso del Sr. Francos Rodríguez, a quien el auditorio ha tributado una gran ovación.

Por la tarde se han celebrado animadas regatas en la ría, que estaba llena de embarcaciones.

Han presenciado la fiesta los Sres. Francos Rodríguez, Vicenti y Montero Villegas. Desertores.

ORENSE. (Sábado, mañana.) Han desertado, yéndose a Portugal, sin armamento ni montura, dos soldados del escuadrón de Caballería enviado a Verín para que vigile la frontera.

Según se ha sabido aquí, detúvose en Chaves la Policía portuguesa.

Esta se apresuró a dar cuenta de la detención al jefe del escuadrón citado y a las autoridades civiles españolas.

¿Se aplazan las elecciones municipales? VALENCIA. (Viernes, noche.) Cierta prohombre valenciano ha recibido una carta de un alto personaje de la situación, diciéndole, entre otras cosas, que el Sr. Canalejas aplazará las elecciones municipales que debían celebrarse en noviembre, por estar ocupado en la preparación del proyecto de reforma de la ley municipal que ha de presentar a las Cortes.

Lo de la Albufera. VALENCIA. (Viernes, noche.) Los periódicos de la tarde acogen las quejas que se formulan por continuar las apropiaciones indebidas en el lago de la Albufera, realizadas por particulares colindantes.

Hoy ha sido denunciado un grupo de jornaleros que se dedicaba a los referidos trabajos de detentación, y resistió la orden de los guardias, que se oponían a que la faena continuase.

El gobernador civil, después de poner a disposición del Ayuntamiento fuerzas de la benemérita, para evitar semejantes abusos, ha indicado que tales denuncias deben ser formuladas ante el delegado de Hacienda, único que puede entender en ellas con el fiscal de S. M.

A la opinión le extraña el hecho de que a pesar de la intervención de las autoridades, continúen las detentaciones.

Se espera que se desarrolle una acción más enérgica, para evitar la repetición de los hechos denunciados.

Incendio de un pontón. VALENCIA. (Sábado, mañana.) A las cuatro de la mañana se ha recibido aviso de haberse declarado un formidable incendio en el depósito flotante de carbones que tiene instalada una Sociedad de Barcelona, a bordo de un barco viejo, en el muelle de Poniente.

El jueves por la tarde, los obreros del depósito y los caldereros, ocupados en desmontar las máquinas de vapor para convertirlo en pontón, notaron calor excesivo y que salía humo por los intersticios de la carga, compuesta de 1.500 toneladas de carbón.

Avisado el representante de la Compañía, ordenó la descarga del vapor; pero les sorprendió la noche última sin encontrar el foco, retirándose el personal, excepto los guardas de costumbre.

Señal de alarma. Uno de los caldereros, que está enfermo, se levantó a las doce de la noche, notando un humo denso y algunas llamas.

Dada la señal de fuego, acudieron los bomberos, el comandante de Marina y el representante de la Compañía dueña del depósito.

Sobre tres lanchones, colocados al costado del vapor y en el muelle, se pusieron varias bombas de los poblados marítimos y de Valencia, que arrojaban gran cantidad de agua sobre el barco incendiado; pero todo inútilmente, pues a la hora en que telegráfico, siete y media de la mañana, no sólo ha aumentado el incendio, sino que el voraz elemento empieza a destruir el costado izquierdo del barco.

Auxilios. Al muelle acude numeroso público, a contemplar el incendio. La pérdida del vapor es segura.

A las siete de la mañana han comenzado a ayudar en la extinción del incendio a los bomberos las brigadas de obreros de la Junta de obras del puerto, los de otros talleres particulares del muelle y las dotaciones de los buques fondeados en el puerto.

En esta época de grandes calores ¿Por qué no puedo tomar helados ni bebidas frescas? ¿Por qué no me es dable saborear la deliciosa fruta? ¿Por qué no puedo comer los suculentos mariscos y pescados? ¿Por qué? Porque en verano, que es cuando el cuerpo pide constantemente bebidas refrigerantes, acuosas frutas y ligero pescado, es cuando me ocurren estos desarreglos gastrointestinales, que me privan de disfrutar de las delicias del estío.

Estos desarreglos, frecuentemente ocasionan: dolores de vientre y diarreas, que, no cuidadas o mal cuidadas, degeneran en crónicas y amargan la existencia, preparando una mala invernada, que se complicará con las dolencias peculiares de la mala estación.

Sencilísimo es el remedio. Téngase siempre en casa o en el bolsillo un tubo de Tabletas Bayer de Tanigeno, marcado con la Cruz-Bayer, y al primer asomo de dolor de vientre o diarrea tómese una purga e inmediatamente un par de Tabletas de Tanigeno y se tendrá curada la dolencia.

No aceptar ningún envase que no lleve impresos el nombre de Tanigeno y la marca Bayer en forma de Cruz.

El Sr. Soriano a San Sebastián. VITORIA. (Viernes, noche.) Esta noche ha marchado a San Sebastián, en el tren rápido, D. Rodrigo Soriano.

A la estación no ha acudido a despedirle ninguno de sus correligionarios de esta capital.

Semana de aviación. VITORIA. (Viernes, noche.) Se ha recibido un telegrama del aviador Pivot.

Anuncia que ha facturado en París su monoplano y que el llegará a Vitoria el día 28. La semana de aviación comenzará el 30.

Ya se está procediendo a levantar tribunas en el campo de Lacua.

Hay mucho entusiasmo y han llegado muchos forasteros.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS Han contraído matrimonio: En Olivenza, D. Luis Giménez Mateos con la señorita Magdalena Moreno.

En Málaga, D. Eduardo Pérez del Río con la señorita Teresa Griffó.

NECROLOGIA Han fallecido: En Vigo, el niño Roberto Fernández Valenzuela.

En Sevilla, D. José García del Busto.

En Zamora, D. José Sobrino Manteca.

En Santander, D. José Bustamante Díez.

En Zaragoza, la señorita Rosario Lafita Martín.

En Ataca, D. José Llerado.

VIAJES Han llegado: A Bilbao, D. Anacleto González.

A Oviedo, D. Juan Navarro, D. Pedro Donat, D. Joaquín Zuriquequi y D. Constantino Ferrera y señora.

A Badajoz, D. Hipólito Sánchez.

A Málaga, D. Rafael Mendizábal.

A Zaragoza, D. José Galay y D. Silvestre Zapater.

Han salido: De Oviedo para San Sebastián, D. Agustín Falcón.

De Badajoz para Madrid, D. Manuel María Albarrán.

De Zaragoza para Valencia, D. Félix Gimeno.

NACIMIENTOS Han dado a luz: En Zumárraga, la esposa de D. Victoriano Orozco, un niño.

En Cáceres, la esposa de D. José La Rosa y Sánchez, un niño.

En Valladolid, la esposa de D. Pedro Díaz Muñoz, un niño.

En Badajoz, la señora de D. Manuel López Lago, un niño.

En Sevilla, la esposa de D. Antonio Filpo, una niña.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

BILBAO. La compañía Larra-La Riva, que está haciendo una brillante campaña en el teatro Arriaga, ha estrenado con gran éxito la comedia en dos actos La rima eterna.

La interpretación fué admirable.

BARCELONA. En el teatro Cómico se anuncia el estreno de la zarzuela titulada La loca fortuna.

ALICANTE. La compañía de Emilio Duvál sigue actuando con éxito.

VALENCIA. Con la opereta en tres actos El conde de Luxemburgo ha debutado en el teatro Serrano la compañía Gorgé.

Informaciones del extranjero

UN TIMO NUEVO

Los hidalgos portugueses eran unos estafadores

«Ay mi dinero!»

PARIS. Despachos de Berek-sur-Mer dan cuenta del suceso siguiente:

Hace unos quince días llegaron a un hotel de dicha playa francesa dos extranjeros, que dijeron ser portugueses.

Vestían con elegancia y lucían alhajas valiosas.

A las preguntas del hostelero, afirmaron llamarse Manoel Silva Souza Duarte de Carvalho y Alfonso Iñigo Mendes Ferreira do Castello.

«Somos hidalgos de Lisboa—afirmaban con orgullo.—Nuestras familias poseen grandes heredades en la región del Miño y numerosas casas en Oporto y Coimbra.

Todos los días se bañaban en la playa. Fueron muy simpáticos a dos jóvenes hermanas, hijas de una viuda riquísima.

Y comenzaron, con ellas, unas relaciones amorosas, que prometían acabar en boda.

Ayer, ambos estaban bañándose en la playa y comenzaron a lanzar gritos.

Habían perdido tierra y las olas les arrastraban mar adentro.

Algunos bañistas acudieron a su socorro y les llevaron a la playa casi ahogados en apariencia.

Cuando volvieron a la vida, marcharon por su pie a la caseta donde se desnudaron.

A los pocos momentos salieron de ella consternadísimos.

«Nos han robado!—decían. Rodeáronles varios bañistas.

«¿Qué les pasa?—les preguntaban.

«Que nos lo han robado todo! Los relojes, las carteras, los portamonedas, las botanadoras!

La madre de sus novias acudió a consolarles.

«No se apuren ustedes—dijo cariñosa.—Aquí estoy yo. ¿Acaso no voy a ser su madre política?

«¡Oh, señora!—dijo uno de ellos con profunda gratitud.

«Y luego hablan mal de las suegras!—afirmó el otro, alzando los ojos al cielo.

La riquísima dama, que ya creía asegurados los casamientos de sus dos pimpollos, preguntó a los jóvenes hidalgos portugueses:—¿En confianza. ¿Cuánto necesitan ustedes?

«Señora—respondió uno de ellos.—Esta noche debíamos pagar 5.000 francos que habíamos perdido al juego y la cuenta del hotel, que asciende a 1.000 más.

«Total, 6.000 francos. Téngan 7.000.

«Muchas gracias. Ahora mismo telegrafaremos a Lisboa pidiendo fondos.

Y, efectivamente, fueron a Telégrafos y expidieron un despacho.

Después denunciaron a la Policía el robo de que habían sido víctimas.

Súpose en el hotel lo ocurrido, y algunas personas se ofrecieron también a adelantarles fondos.

Ellos, que no habían relatado a nadie el rasgo de su futura suegra, se aprovecharon de dichos ofrecimientos.

Esta mañana descubriéronse en el hotel que los dos hidalgos portugueses habían huido sin pagar la cuenta y llevándose las cantidades que les adelantaron.

Avisada la Policía, comprobó que ni eran portugueses ni hidalgos, sino dos timadores procedentes de Bélgica.

RICHTER EN LIBERTAD

Ha estado en el Olimpo en poder de unos ladrones

Sus aventuras.

BERLIN. Hace algún tiempo fué comunicada a ese periódico la noticia de que el profesor Richter, de la Universidad de Jena, que había ido al Olimpo para hacer investigaciones arqueológicas, había sido capturado por una de las partidas de ladrones que campan por sus respetos en la célebre cordillera.

Richter no creía que hubiera en el Olimpo, mansión de dioses, según la Mitología, seres feroces y vulgares, dedicados al robo y al asesinato.

Se lo dijeron, pero lo consideró absurdo.

«El Gobierno griego—afirmó con convencimiento—no puede permitir profanación tan magna.»

Sus guías le abandonaron, no queriendo trabar conocimiento con los saltadores olímpicos.

El bravo profesor aventuróse solo por la cordillera.

Bien pronto hallóse rodeado de facinerosos, que le quitaron su dinero y su maleta y le dieron una formidable paliza.

Luego le transportaron a la cueva que les servía de refugio y almacén.

Richter, no obstante los dolores que sufría a consecuencia de los palos que le dieron, pronunció un discurso a los ladrones.

Dijoles que se encontraban en la célebre cordillera del Olimpo, mansión de dioses, famosa en todo el mundo, y celebre en la antigüedad.

Afirmó que creía que si continuaban robando en ella, era porque desconocían la importancia mitológica del sitio donde estaban.

Y rogóles, en nombre de la antigua Grecia, abandonar el teatro de sus depredaciones y se fueran a robar a otras montañas menos dignas de respeto.

Ellos le escucharon atentamente, y después le dijeron que se preparase a morir.

Habló nuevamente, y dejándose de mitologías, rogó que no le quitaran la vida.

Ellos deliberaron y acordaron concederle un plazo para que escribiese a Alemania rogando enviaran un rescate recido.

Richter escribió al gobierno y a sus amigos de Jena.

Mientras llegaba la contestación, los bandidos le llevaron de un lado para otro.

Le tuvieron primero en territorio turco, y luego en las aldeas griegas de Misabar y Parapounar.

El Gobierno alemán reclamó del griego. Este hizo gestiones.

Y al cabo de algún tiempo, los bandidos han dejado en libertad al profesor, mediante la promesa de éste de enviarles dinero desde Alemania.

Es de suponer que así que se haya visto libre, haya olvidado su promesa.

DE PORTUGAL

En la Asamblea.

LISBOA. La Asamblea Constituyente, en su sesión de hoy, ha aprobado, por aclamación, una moción del presidente, Sr. Braancamp, proponiendo constara en el acta la satisfacción de la Cámara por haber reconocido Francia la República portuguesa.

El Presidente, ovacionado.

LISBOA. Durante la revista de las tropas, el Sr. Arriaga, Presidente de la República, ha sido ovacionado por la muchedumbre.

El nuevo Gabinete.

Todavía no se sabe quién será la persona encargada por el Sr. Arriaga para formar el nuevo Gobierno.

Dícese que el Sr. Camacho conservará la cartera de Fomento.

El Parlamento no aplazará sus sesiones hasta después que quede constituido el Ministerio.

Las huelgas de Lisboa.

LISBOA. El personal de la explotación del puerto de Lisboa se ha adherido a la huelga de gabarreros, quedando paralizado el movimiento del puerto.

Continúa la huelga de los obreros de corcho de las fábricas de Lisboa y localidades de la orilla Sur del Tajo.

TODO ENCARECE

Como los precios son altos hay huelgas de consumidores

En Francia.

PARIS. Continúan las huelgas de consumidores en varias regiones de Francia.

Según dicen de Avesnes, miles de mujeres de Ferrières, Hautmont, Sous-les-bois y Manbege invaden los mercados todas las mañanas y dan terribles palizas a quienes pretenden vender las mercancías a precios más altos que los establecidos por ellas.

Las vendedoras de manteca tuvieron que romper el pacto que habían hecho en Sobre-le-Chateau y abaratar el género considerablemente.

Nadie puede pagar más caro de lo acordado un artículo, aunque le haga mucha falta.

Si claudica y lo adquiere, se lo arrebatan y le apalean.

Los campesinos que van a los mercados todas las mañanas están indignadísimos.

Pero las autoridades no se atreven a ponerse enfrente de esos miles de mujeres, y dejan que se impongan.

Ayer, 3.000 de éstas vinieron al mercado de esta población, donde son vendidos todos los viernes 25.000 kilos de manteca, e impidieron absolutamente las transacciones.

Hoy harán lo mismo en Landrecies.

El movimiento se extiende por toda la comarca.

Miles de familias se han comprometido a alimentarse de raíces, antes que comprar caros los artículos de primera necesidad.

El consumo de la carne, de la manteca, de la leche, de los huevos, de las frutas, es cada día menor.

Son de temer graves complicaciones, si continúan así las cosas.

Dicen de Chalons-sur-Saone:

«Las madres de familia de Blanzly-les-Mines han acordado no comprar leche en lo sucesivo.

Los vendedores de este artículo habían elevado su precio a 25 céntimos litro.

Inmediatamente celebróse un mitin de mujeres, y quedó acordada la huelga.

Sólo se adquiere la leche para los enfermos.

Los vendedores llevan varios días de no vender casi nada, y la tienen que tirar.

Comisiones de mujeres vigilan las lecherías, impidiendo que se entre en ellas sin certificado del médico.

Dicen de Tourcoing:

«Los lecheros de Neuville-en-Ferrain acordaron elevar de 20 a 25 céntimos el precio del litro de leche.

Apenas fué conocida la noticia, se amotinaron todas las mujeres de la comuna.

Recorrieron las calles en manifestación y celebraron un mitin al aire libre, no obstante la lluvia, que caía de modo torrencial.

Quedó declarada la huelga de consumidores. Los lecheros están desesperados, pues no venden absolutamente nada.

Créese que bajarán el precio antes del lunes.

Motines en Córcega.

AJACCIO. La subida escandalosa del precio del hielo ha determinado un grave conflicto de orden público.

Los fabricantes de hielo de esta población y de Corte acordaron entenderse para limitar la producción y elevar los precios.

Hasta mediados de agosto, el hielo era vendido aquí a 50 céntimos el kilogramo.

Pero actualmente cuesta a cinco francos. Los dueños de cafés no podían adquirirlo, ni tampoco los de cervicería.

En el Hospital dejaron de comprarlo, y varios atacados de congestión murieron.

El pueblo amotinóse anteayer. En un café, el dueño pronunció un discurso a los consumidores, que se quejaban de que no tenían helados.

Dichos consumidores salieron a la calle en manifestación.

Unieronse miles de personas, que recorrieron varias calles, gritando:

«¡Hielo barato! ¡Abajo los ladrones! Un cervecero, Versini, que perdía la parroquia porque no tenía más remedio que vender la cerveza sin refrescar, púsose al frente del pueblo.

Bien pronto toda la población de Ajaccio estuvo en la calle.

Los gritos de ¡abajo los ladrones! eran formidables.

Las casas de los fabricantes de hielo fueron apedreadas.

Los acaparadores tuvieron que esconderse. La Policía logró evitar el saqueo de las fábricas.

Al cabo, intervino el secretario general de la Prefectura, que prometió a los insurrectos serían metidos en la cárcel los fabricantes de hielo si no bajaban el precio de cinco francos litro a 50 céntimos.

Los ánimos siguen muy excitados.

Si no son cumplidas las promesas hechas al pueblo, es posible que se desarrollen en Ajaccio escenas sangrientas.

EN ESTOS Y CATASTROFES

Catastrofe ferroviaria.

ROCHESTER (Estados Unidos). Ha ocurrido un descarrilamiento en Manchester, sobre la línea de Lghivalley.

Cuatro vagones cayeron en el cauce de un riachuelo seco, quedando el tren destruido y resultando 20 muertos y heridos.

ROCHESTER. Ascendié a 24 el número de muertos en el descarrilamiento del tren de Manchester.

Resultaron además unas veinte personas heridas.

MISCELANEA

Carrera ciclista.

PARIS. Esta tarde se ha dado la salida de la carrera ciclista decenal Paris-Brest y regreso, de 1.200 kilómetros en una sola etapa.

Noventa y nueve corredores toman parte en la prueba.

Una pista.

PARIS. La Policía ha encontrado en los fosos que rodean el Louvre la manecilla de la puerta interior del Louvre; ésta había sido fracturada por el ladrón de «La Gioconda».

Una centinela ha hecho una declaración, que coincide con la que hizo un transeunte diciendo que el lunes vio a un individuo portador de un cuadro mal empaquetado, dirigirse apresuradamente hacia la estación y tomar el rápido de Burdeos.

Se sigue esta pista con mucho ahínco.

Los armadores de Liverpool.

LIVERPOOL. Los armadores cesarán en el lock-out a partir de mañana, con la condición de que todos los huelguistas reanuden el trabajo.

Pérdidas.

LONDRES. He aquí, evaluadas en pesetas, las pérdidas sufridas por las Compañías inglesas de ferrocarriles durante los dos días de huelga:

La North-Eastern, 1.250.000.

La Great-Central, 600.000.

La Great-Northern, 412.000.

La Great-Western, 2.275.000.

La North-Western, 2.525.000.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Oficinas... (Admón. y Caja: Aronal, 1, y Puerta del Sol, 3. Redacción vialleros: Pector, 5 y 7.)

Table with 5 columns: SUSCRIPCIONES, Mes, Trim, Sem, Ato.

Madrid... 1,50 4,50 9,00 18,00

Provs. y Portugal... 5,00 10,00 20,00

Unión Postal... 9,00 18,00 36,00

América y Océania... 15,00 30,00 60,00

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
26 de agosto de 1861.

A pesar de todo lo que se ha dicho estos días sobre la venida de la Reina madre a España, sabemos que esta augusta señora no tiene aún nada resuelto sobre el particular.

La compañía de ópera italiana que ha de actuar en el Teatro Real en el presente año, y que por cierto es una de las más brillantes que pudieran reunirse, se compone de los artistas siguientes:

Mad. de Lagrange, primera tiple.
Mad. Julienne Dejean, id.
Mad. Demerie Lablache, contralto.
Mad. Lustani, comprimaria.
Mad. Padovani, id.
Sr. Bellini, tenor.
Sr. Villani, id.
Sr. Carrion, id.
Sr. Coletti, barítono.
Sr. Tologne, id.
Sr. Boreché, bajo.
Sr. Didon, id.
Sr. Rovere, caricato.

El abono se abrirá en cuanto llegue el empresario Sr. Bañer, que debe hallarse en Madrid en los primeros días del mes de septiembre, para cuya época estarán terminados los trabajos de adorno que se han emprendido en el regio coliseo.

«La Epoca» dice, no sabemos con qué fundamento, que los individuos del Ayuntamiento de Antequera, presos en Málaga de orden de la autoridad militar, han reclamado el fuero ordinario para ser juzgados y que apoya esta reclamación el Tribunal de primera instancia de Antequera.

El Juzgado militar de Málaga sostiene que debe entender en este proceso, y en vista de esta competencia parece que el asunto se ha elevado a la resolución del Supremo.

Según «El Clamor», D. Julián Romea y su hermano D. Florencio, con la señora Berrobiano, inaugurarán sus trabajos en el teatro de Variedades con la comedia del señor Marco, titulada «Sol de invierno», y que á ésta seguirá «El sí de las niñas», en la que desempeñará el Sr. Romea el papel de don Diego, que ha sido hasta ahora patrimonio exclusivo del Sr. Arjona.

Los periódicos de Valladolid sienten que el Sr. Canalejas, catedrático de Literatura de aquella Universidad, haya sido agregado á la Central y lamentan que éste se aleje de sus discípulos que tanto le aprecian y de la sociedad valisoletana, donde tenía adquiridas las simpatías consiguientes á su elevado talento y á su afable carácter.

Helados especiales

Los exquisitos helados de chantilly y cremas americanas, así como los verdaderos y selectos refrescos espumosos norteamericanos, se venden en la lechería, chocolatería y pastelería

Nata á la catalana, legítimo chantilly en cajitas y pasteles. CASA DE MODA.
«LA INDIA», MONTERA, 12.

Á COBRAR

CREDITOS DE ULTRAMAR

La Dirección general de la Deuda ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, núm. 15, se verifiquen en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que á continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Días 28 y 29.

Pago de créditos de Ultramar, reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general; facturas corrientes de metálico, hasta el núm. 51.294.

Días 1 y 2 de septiembre.

Pago de créditos de Ultramar, facturas corrientes de metálico, hasta el número 51.294. Idem id. id. en efectos, hasta el número 51.253.

Idem de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior al 4 por 100 en otros de igual renta interior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, respectivamente, hasta el núm. 32.395. Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo á la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el núm. 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo á la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.354.

Idem de conversión de residuos de la Deuda del 4 por 100 exterior, hasta el número 9.847.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentadas para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el núm. 11.136.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1898 y 1899; facturas presentadas y corrientes.

Entrega de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el núm. 1.476.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 34-20 y 55 millones de reales; facturas presentadas y corrientes.
Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.
Idem de carpetas de intereses de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores á julio de 1874 y reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos; facturas presentadas y corrientes.
Entrega de títulos del 4 por 100.
Las facturas existentes en Caja por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.
Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

Construcción de carreteras.

Resultado de las subastas verificadas hoy: Santander.—Estación de Liérganes á la de Espinosa de los Monteros á Solares. Presupuesto, 37.547,44 pesetas. Adjudicada á don Alfredo López Zorrilla, que licitó en Bilbao en 27.941 pesetas.

Málaga.—Travesía de Ronda en la carretera de Ronda á San Pedro de Alcántara. Presupuesto, 141.014,18 pesetas. Adjudicada á don Francisco Gallardo en el tipo de subasta.

INSTRUCCION PUBLICA

Institutos.

Se conceden los dos tercios de sueldo por desempeño de cátedras vacantes á los auxiliares de los Institutos de Mahón y Cuenca, señores Roca y Jarabo, y pasan á los ayudantes las respectivas gratificaciones.

Un retrato de la Infanta Isabel

El ilustre pintor Gonzalo Bilbao, que formó parte de la Embajada española que acompañó á la Infanta Isabel á Buenos Aires, presidiendo la Comisión artística, está pintando un retrato de la augusta dama, por encargo de la misma, con destino al Presidente de la República Argentina, y como recuerdo de la estancia de S. A. en aquel país.

El retrato, que hace justicia al renombre de su autor, es de cuerpo entero, poco menos que de tamaño natural, y lleva pintado en el lado izquierdo superior del cuadro el escudo de España, y en su parte inferior llevará una sentida dedicatoria de la Infanta Isabel.

Mundo eclesiástico

Cincuenta mil francos se supone que costará el grupo de mármol de Carrara que se está construyendo, con destino á la Virgen de Lourdes, representando á la Virgen de Massabielle, que dirige una mirada de misericordia á un pobre enfermo tendido en una camilla y rodeado de una religiosa enfermera, de un hospitalario y de un sacerdote, puestos todos en actitud de orar.

Este grupo lo ofrecieron hacer los peregrinos de Cambrai.

La esclarecida Orden de religiosas Concepcionistas franciscanas que fundó en Toledo en 1484 la venerable madre doña Beatriz de Silva, de la familia de los Reyes de Portugal é hija de Rui Gómez de Silva y Meneses, señor de Campo Mayor, y nieta del primer capitán de Ceuta y conde de Viana, don Pedro Meneses, celebrará el 17 de septiembre el cuarto centenario de la aprobación (1511) de su santa regla de la Purísima Concepción, aprobada por el Papa Julio II.

Cuenta ya con doscientos mil asociados la hermandad que, bajo el título de Nuestra Señora de Pellevoisin, estableció monseñor de la Tour d'Auvergne, arzobispo de Bourges, cuya Virgen de Pellevoisin, del escapulario del Sagrado Corazón y el lema «He aquí una devoción que me es queridísima», ha sido la primera Virgen que se ha colocado en una capilla de alcañal de la grandiosa basílica dedicada por voto universal al Sagrado Corazón, en las alturas de Montmartre, en París.

BANDA MUNICIPAL

Programa del concierto que tendrá lugar en el paseo de Rosales mañana domingo, á las nueve y media de la noche:

PRIMERA PARTE

Les Erinnyes, suite, Massenet.

a) Divertissement.

b) Andante.

c) Allegro molto deciso.

Leonora, overtura núm. 3, Beethoven.

SEGUNDA PARTE

I. Tannhäuser, selección acto primero, Wagner.

II. «A orillas del Sebou» (canto árabe), Sellenick.

III. Gran fantasía de Gigantes y cabezudos, Caballero.

CADENAS ORO

SEVERIANO.—CARRETAS 7.

EL COLERA

La «Gaceta» publica las comunicaciones siguientes:

En Budapest.

Según noticias oficiales de nuestro cónsul en Budapest, se ha desarrollado el cólera en la población de Susak, próxima á Fiume.

También han ocurrido casos de cólera en el pueblo croata de Krisvoljan, frontera stirianna cerca de Riedau.

En Italia.

Según noticias oficiales comunicadas por el Gobierno de Italia, se ha desarrollado la epidemia de cólera en las provincias de Massa é Iloggia.

DE MI VIDA

IMPRESIONES

XL

Se escriben y se leen muchos libros al cabo del año; pero ¡cuán pocos son los que hacen época! Eso pensaba yo mientras leía una obra—que acaba de publicarse—y que no dudo en llamar «obra maestra». Carlos II y su corte. Ensayo de reconstrucción biográfica, que respetuosamente dedica á la Majestad de Alfonso XIII, Gabriel Maura y Gamazo. Esto es ya un acorde grandioso, y las palabras con que en la dedicatoria recuerda el autor, que por primera vez se juntan en el trono español los apellidos de las dos grandes dinastías nacionales, parecen enlazar el pasado con el presente. Es al mismo tiempo el libro de Maura Gamazo un libro de meditación, porque como él dice al explicar la razón de su obra:

«Nación que no conoce su pasado, vive en constante incertidumbre de su destino y de la ruta que á él puede conducirle», pues «recrearnos con el recuerdo de que fuimos grandes, no aprovecha tanto, como conocer por qué dejamos de serlo». Tiene razón el erudito autor; es preciso conocer nuestras culpas, y después de reconocerlas, confesarlas y enmendarnos de ellas. Yo también me reservo algunas explicaciones de la historia de España para los alumnos de mi Pedagogium, y sé que cuantos colaboran conmigo en esta institución, que tantos bienes ha de reportar á mi España, pensando y viviendo como yo la idea de la patria, han de ayudarme también en esta labor. Por el pronto, el día de Santiago, como todos los años en ese día, reuni en Nymphenbug á los españoles que viven en Munich, estudiantes, artistas, comerciantes, alumnos del Pedagogium. Antes de pasar al jardín á merendar, fuimos á la iglesia á rezar por España, y á oír predicar á D. Gonzalo Sanz. El canónigo tiene que predicar, decían todos, y predicó naturalmente y habló con acentos conmovedores de la patria y cantó su gloria, comparando tiempos con tiempos para venir á terminar diciendo que, como los verdaderos caballeros de Santiago, los españoles de hoy han de procurar ser trabajadores y sufridos, hijos de su obra, llevando el amor á la patria en los labios, en el corazón y en la obra.

El amor á la Patria es el terreno neutral en que todos los españoles deberíamos sentirnos unidos. Yo no comprendo bien por qué no sucede eso, y qué razón puede haber para que mis compatriotas no miren las cosas á través del cristal del amor patrio. Yo, hasta el libro de Maura miro con ojos de española. ¡Qué manera de conocer la historia patria y qué manera de narrarla! Desde que leí la hermosísima obra que con motivo del centenario de la publicación del Quijote publicó el malogrado Navarro Ledesma, no recuerdo haber pasado tan buenos ratos en la lectura de un libro. De cuando en cuando, sentada con mis hijos en el jardín, los miro, y como si les fuera á proponer tocarles una pieza de música, levanto la cabeza y les anuncio que «voy á leerles un trozo en alta voz». Y aquella Infanta Margarita, más conocida en el mundo entero por haberla pintado Velázquez que por haber sido Emperatriz de Alemania, aparece á nuestra vista «menuda de cuerpo, de tez blanca y sonrosada, rubio y abundante cabello, mirada dulce y rostro un poco alargado», llevando en sus brazos, como madrina, á su hermanito... La oímos contestar con voz firme y segura, cuando le pregunta el patriarca de las Indias cómo ha de llamarse el neófito: «Carlos José y los demás nombres que en este papel se dice.»

Otras veces son páginas más melancólicas, pero siempre grandiosas, las que leo: «Felipe IV, después de tomar las últimas resoluciones necesarias para el buen gobierno del Reino, viendo ya cercano su fin, y luego de decir á los que le rodean: «Mirad, que me ayudéis mucho, que temo estar penando prolijamente», clavó sus vidriosas pupilas en el Crucifijo, confortador en la agonía de los Reyes, sus mayores y antepasados, desde el Emperador Carlos V, que sostenía el marquesado de Aytona, rogando á éste le acercara á menudo á sus labios exangües, y murmuró sin cesar, muy quedamente: «¡Misericordia, Señor, misericordia!»

Y en esas disposiciones, «á las cuatro de la madrugada del jueves 17 de septiembre de 1665, desligado de toda pompa mundanal y aun de todo afecto terreno, con majestuosa serenidad y devota resignación, entregó su alma al Rey de la gloria, el que fué un día mayor entre los Monarcas del orbe y rescató equivocaciones de Soberano y flaquezas de humana criatura con nobles virtudes de español, cristiano y caballero.»

¿No es grandioso este panegírico de Felipe IV hecho en tan cortas líneas? Pues así hace desfilar Gabriel Maura ante nuestra vista todos los personajes de aquel tiempo, y nos da á conocer rasgos de grandeza y caballerosidad allí donde flota el pabellón español, ya en Nápoles ó en Flandes.

Gracias á Dios la nobleza propia de nuestra raza se perpetúa hasta nuestros días. Hace poco leíamos en todos los periódicos de Europa el hecho siguiente: «Van navegando á porfía, por las aguas inglesas, para probar su valor y su destreza, naves de todas las naciones; y de repente cae un hombre al agua, y sin pérdida de tiempo una de las naves que iba á la cabeza, casi segura del triunfo, cambia rápidamente de rumbo, salva al hombre y lo lleva sano y salvo al puerto, y el estoicismo inglés se trueca en aplausos, mucho más calurosos que si hubiera ganado la regata. ¿El nombre de la nave? Hispania. ¿Que quien la tripulaba? El Rey D. Alfonso XIII. Esa es la generosidad de nuestra raza y en ello se cifra mi mayor orgullo.

Me gustaría copiaros algunos otros trozos

del libro de Maura; pero lo mejor será que, el que pueda lo lea entero; su lectura le hará pasar muy buenos ratos. Tengo que confesar, sin embargo, que en mi hay una razón muy poderosa para preocuparme, como nadie, de ese libro. Es ella, que hace tiempo empecé á escribir la historia de María Ana, segunda mujer de Carlos II, y veo que yo no sé escribir así.

Todo el mundo se cree con derecho á criticar; pero hasta que uno se pone á estudiar las cosas á fondo no sabe apreciar las dificultades. Desde fregar un suelo hasta pintar un techo, hay que aprenderlo todo antes de criticarlo. Mi libro va muy despacio, porque son pocos los ratos en que puedo escribir; pero espero que cuando Maura haga crecer á Carlos II y nos lo describa tratando con el embajador de Austria, conde de Mansfeld, acerca de su boda con María Ana, se encuentre ya en letras de molde la historia de su novia.

Nuestros libros han de ser muy distintos, como son distintos los países en que nacen nuestros personajes, la educación que recibieron y el medio ambiente en que se deslizaron los primeros años de su vida; pero con todo hemos de encontrarnos, y durante diez años hemos de compartir la historia de los acontecimientos y de las luchas políticas de aquella época, para verlas y juzgarlas cada uno á su manera.

No cabe duda que el estudio de la historia es una ocupación sana, porque, como dice Maura Gamazo al hablar de Ramos Manzano, «pudo encomendarse la instrucción del Rey niño, sin provocar fundadas protestas ni legítimos recelos, porque sobre su positivo mérito, teniale apartado de la lucha férvida de los partidos esa invencible aversión que ella inspira á quien emprende la tarea grata, pero absolutamente incompatible con la agitación moral y el bullicio mundano, de hojear libros viejos para escribirlos nuevos.»

PAZ DE BORBON,
Infanta de España.

Buzón público

Quejas del vecindario.

Una pregunta curiosa.—El agraciado con el premio mayor de la Lotería de Navidad del año 1910 remitió 3.000 pesetas para los niños que sacaron y cantaron dicho premio en aquel sorteo.

Alguien debió considerar que era más equitativo modificar la voluntad del donante, distribuyendo la cantidad entre todos los niños que toman parte en el sorteo, y así se hizo.

Lo curioso del caso es que el favorecido con el premio mayor de la Lotería de Navidad el año 1909 envió 6.000 pesetas también para los niños que habían sacado y cantado el número, y esta vez fué respetada la resolución del autor del donativo, repartiéndose la cantidad tal como había indicado.

Merced á este cambio de criterio observado en los dos citados casos, resulta que ha habido niños favorecidos por la voluntad del agraciado en 1909 y favorecidos por otras personas en 1910, puesto que en el sorteo de este último año ni habían sacado ni cantado el número correspondiente al gordo.

¿Podría decirnos alguna de las personas que en ello han intervenido el por qué hubo este cambio de criterio?—Un preguntón.

CONTESTACIONES

El teniente alcalde de la Universidad, don Eduardo González Hoyos, no participa, en contestación á una queja relativa á las casas números 18 y 20 de la calle del Acuerdo, que se está tramitando el expediente y se efectuarán las obras necesarias, pues ya hace un mes que dicha finca fué denunciada.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

HACIENDA.—Real decreto (reproducido) aprobando el pliego de condiciones para contratar en subasta pública, y por término de cinco años, el relave de todos los terreros, tanto antiguos como modernos, enclavados en la demarcación de la mina «Arrayanes», sita en Linares, provincia de Jaén.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo que los exámenes de ingreso en la Escuela Superior del Magisterio se soliciten por este año en la segunda quincena de septiembre.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en Buenos Aires del súbdito español Domingo Alvarez.

Obra pla.—Anunciando hallarse vacante una plaza de capellán segundo, cantor, de la iglesia de San Francisco el Grande de esta corte.

Idem id. id. una plaza de capellán de número de la iglesia de Santiago y Santa María de Montserrat, en Roma (Italia).

Hacienda.—Dirección general del Tesoro público y Ordenación general de pagos del Estado.—Disponiendo que el día 1.º de septiembre próximo se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura.

Gobernación.—Inspección general de Sanidad exterior.—Anunciando haberse desarrollado la epidemia cólica en las poblaciones del Extranjero que se indican.

INSPIRA CONFIANZA

Un fabricante dice:

«Cuando veo la Registradora «National» en la tienda de un cliente mío, quedo tranquilo, aunque me deba mucho, porque si este comerciante no fuera hombre de orden, amante de la administración, holgaba la Registradora «National» en su Casa.»

Informes gratis: Preciados, 11.

Beethoven y la Carmen Andrés

Calló la música, de Wágnor. Como un lamento, como un sollozo, como algo espiritual que se desgarrá dulcemente, con lángida delicia, las notas tristes de la muerte de Iseo, que muere de amor, se apagaron, desvaneciéndose, esfumándose sus ondas sonoras entre los árboles del Retiro.

Guardaba aún en mi cerebro la impresión de aquel motivo de la obertura del Oberon, de Weber, que á veces recuerdan las notas de la Invitación al vals, notas de cristal, que, como las del segundo tiempo de la Sinfonía fantástica, de Berlioz, dicen de damitas imposibles, que flirtean

«bajo el ala leve del leve abanico», como aquella inrquesa Eulalia, que

«risas y desvios daba á un tiempo mismo para dos rivales: el vizconde rubio de los desafíos y el abate joven de los madrigales»,

aquellas lindas Eulalias, que cantó el poeta de Horas profanas, que evocan la época elegante y galante del Rey Luis de Francia, cuando los chambelanes de empolvada cabellera y verde casaca decían lindos madrigales en los versallescos jardines pintados por Watteau.

Como un ritornello sonaban en mi oído los acordes de Mascagni, que en su Iris recuerda al autor del Ocaso de los dioses, y las notas alegres de La verbena de la Paloma, que dicen de reidoras modistillas, de cerveza, de cañuet y de thoirvo, y las notas tristes de la muerte de Iseo, que muere de amor, desvaneciéndose, esfumándose sus ondas sonoras entre los árboles del Retiro...

Unos aplausos tibios, corteses, que el viento apagaba, se oyeron al terminar la primera parte del programa.

Entonces ocurrió una cosa estúpida. El público, el respetable público, el supremo juez inapelable en materia de arte, que durante la audición musical estuvo charlando en corrillos, indiferente á la orquesta, corria desparvillado, jadeante, como temeroso de llegar tarde. Las señoras, graves y ceñudas de ordinario, terribles é inflexibles policías del pudor de sus hijas, odiadoras de los cines, donde toda inmundicia tiene su asiento y toda contorsión lasciva su acomodo, arrastraban sus sillitas, buscando sitio; los pollos, como si acudieran á una cita galante, caminaban en la misma dirección, con la impaciencia en los ojos y en los pies; las jóvenes, colgado del hombro el bolsillo de largos cordones y lamentando la estrechez de la falda, que las impedía mover los piecitos con agilidad—á cuyo movimiento se agitaban como sauces blancos las amazonas de sus sombreros—, miraban al mismo punto, y los señores correctos y hieráticos buscaban sitio cerca del tablado, que, como un rival, se alzaba frente al kiosco de la música.

Alzóse el telón, y un silencio litúrgico, interrumpido solamente por el ulular del viento, reinó en el Retiro. Una moza guapa y pícara bailó un cake-walk, que fué aplaudido con entusiasmo, suerte que cupo igualmente á otros números de variétés, entre los que no podía faltar el de la mujer que, ceñido su cuerpo con el mantón de Manila y cubierta su cabellera con el sombrero cordobés, pasea por las tablas al compás de un pasodoble evocador de tardes de sol y de toros, y que desaparece entre las cajas, reapareciendo al instante despojada del sombrero y del mantón, para bailar al son de unas castañuelas.

Una gran amargura se apoderó de mí, y entonces comprendí que pudieran escribirse sobre España libros como The land of castanets, que publicó un neoyorquino.

Pero cuando el entusiasmo llegó al límite fué al aparecer sobre las tablas la figura de la Carmen Andrés con su traje babilónico, dispuesta á cantar los couplets de La corte de Faraón. Antes de oírse su voz, una delirante salva de aplausos saludó á la tiple. Las mujeres ponían á contribución todos sus sentidos, para no perder un solo detalle, y los ojos de los hombres brillaban con brillo metálico.

Acabó la Carmen Andrés de cantar los couplets faraónicos y el público, el respetable público, el supremo juez inapelable en materias de arte, obligó á la tiple, con sus aplausos, á salir varias veces á escena para darle las gracias, sonriente y bonita.

Después empezó á circular la selecta concurrencia alrededor del kiosco, donde comenzaban á reunirse los profesores de la orquesta, paseando entre las circunferencias de sillitas y comentando la caída de ojos de la Carmen Andrés y doble sentido de los cantables de La corte de Faraón.

Subió al kiosco el director. Su figura menuda y vivaz agitábase dando órdenes, y con la batuta en su diestra mano dió unos golpes de atención sobre el atril. Los profesores apercibieron á tocar y las notas maravillosas, estupendas, magistrales, solemnidades de la quinta sinfonía de Beethoven, el divino sordo, dejaron esparcir sus vibraciones en el aire.

Y al aire fueron.

El público continuaba paseando alrededor del kiosco, insensible al llamamiento sentimental de Beethoven. Entonces creí encontrarme en un paseo provinciano, uno de esos paseos que llevan un nombre evocador.—La Gloria, Paseo de la Concordia, Campo de San Francisco—en los cuales, una lamentable banda toca un ridículo vals de Supplé, mientras la gente pasea, los novios dicen bordadas á las novias y los estudiantes del cuartito año del bachillerato entregan, ruborosos, á una rubia gentil—que acaso es la hija del delegado de Hacienda—un sobre rosa y perfumado que guarda una cursilota carta de declaración.

Mis ojos se volvieron al director de la orquesta. En su rostro, inteligente y nervioso, creí ver retratado un desprecio, un odio pro-

fundo por aquella concurrencia que circulaba alrededor del kiosko. Y mientras las notas de Beethoven se esfumaban entre los árboles del Retiro, el público, el respetable público, el supremo juez inapelable en materias de arte, comentaba la caída de ojos de la Carmen Andrés y el doble sentido de los cantables de La corte de Faraón.

FRANCISCO VERA.

EN ALCALA

Cogida de Regaterin

La corrida.

Las deficiencias telegráficas hicieron que nosotros, igual que otros colegas, no pudiéramos insertar en la edición de anoche los telegramas referentes a la corrida celebrada ayer en Alcalá de Henares, y que hemos publicado esta mañana.

Estos telegramas fueron puestos a tiempo, y, sin embargo, no llegaron a esta Redacción en momento oportuno para ser utilizados.

La corrida, por lo que se refiere al ganado, fué mala, pues los seis bichos fueron otros tantos mansos.

Los toreros, que se han unido para otras tantas cosas, deberían hacerlo para negarse a torear bichos de media casta, que sólo pueden proporcionar disgustos.

El matador mejicano Luis Freg obtuvo un completo éxito, toreando, y sobre todo matando. Es tranquilo, sabe para qué sirven la muleta y la capa, y con el estoque es un excelente matador, que entra derecho y dobla la cintura al pasar el pitón.

Fuó constantemente ovacionado, y es seguro que esta corrida de Alcalá le hará entrar en la Plaza de Madrid.

«Regaterin», cogido.

El valiente diestro madrileño Antonio Boto (Regaterin) fué cogido al matar el cuarto de la tarde.

Antonio tuvo que habérselas con un buey que tapaba la salida. Se metió derecho y apretando, siendo alcanzado por la pierna derecha, zarandeado y por fin despedido al suelo.

Se levantó Antonio del suelo, pero tuvo que ser auxiliado por los monos sabios, que le llevaron en brazos a la enfermería.

Pronto se supo que la cogida del Regaterin era de importancia.

Curado con los escasos medios de que en la enfermería se disponía, la cuadrilla y sus amigos dispusieron que el diestro se quedara en Alcalá, telegrafando al doctor Mascarell para que fuese allí; pero Antonio se obstinó en ser trasladado a Madrid.

Así se efectuó con las debidas precauciones, porque el estado del diestro era de verdadero cuidado.

Llegada a Madrid.

A las diez de la noche llegó Antonio Boto a Madrid, habiendo hecho el viaje en una camilla colocada en el furgón.

Inmediatamente fué trasladado a su casa, calle de Fuencarral, 36, acompañándole su apoderado, D. Manuel Cabello, la familia y algunos individuos de su cuadrilla.

Seguía a la camilla un grupo de curiosos, que no bajaría de quinientas personas.

Poco después de instalado Regaterin, se presentó el doctor Mascarell, encargado de su curación, examinando las heridas y recomendando el más absoluto reposo.

La noche la ha pasado Regaterin bastante intranquilo, presentándose alguna fiebre.

Por la mañana acudió de nuevo el doctor a visitarle, haciéndole un minucioso reconocimiento.

Según el parte facultativo, Regaterin tiene una herida en la parte anterior de la pierna derecha, que deja al descubierto la tibia, en una extensión de unos veinte centímetros, y dos en la parte posterior y media de la pantorrilla, éstas dislacerantes, y con orificio de entrada y salida; la extensión de una es de quince centímetros y otra de diez, y la profundidad de ambas el espesor de todas las partes blandas de la pierna.

El pronóstico es grave.

El doctor Mascarell anunció que volvería a visitar al herido por la tarde, recomendando, mientras tanto, que no se molestase al torero.

Visitas y telegramas.

Esta prohibición del doctor Mascarell de que sea molestado el herido, ha sido eficaz, pues son infinitos los amigos de Regaterin que han ido a visitarle.

Todos se enteran del estado del herido, lamentando la mala suerte de Antonio.

Dada la importancia de la herida, es seguro que Regaterin no volverá a torear esta temporada.

Desde luego no hay temor a complicación alguna, pero la mucha extensión de las heridas hará que éstas tarden en cicatrizarse.

Regaterin ha recibido muchos telegramas de sus compañeros, interesándose por su estado.

Tenia que torear el domingo próximo en Coruña, y en su lugar ha marchado Segurita.

CASO SOSPECHOSO

El Sr. Barroso, refiriéndose al caso sospechoso presentado en Riera (Tarragona), aunque nada declaraba de un modo concreto, de sus palabras deducíase que su telegrama al gobernador de Tarragona había sido enérgico, terminante y encaminado a demostrar que el Gobierno ha de ser inexorable con todo aquel que, en representación suya, no cumpla escrupulosamente con su deber, especialmente en cuanto se refiere a la salud pública.

La impresión que sacamos del Sr. Barroso es la de que se halla en absoluto dispuesto a someter al Rey un decreto destituyendo al primer gobernador que dé muestras de ineptitud ó de falta de actividad en cuanto a la salud pública afecta.

Y claro es que en esto la opinión toda, sin distinción de partidos, ha de estar en absoluto al lado del Sr. Barroso.

Centros y Sociedades

Sociedad de Oficiales Pintores Decoradores de Madrid.—Esta Sociedad celebrará una reunión mañana, domingo, a las nueve de la mañana, en Lo Rat Penat (calle de Valencia), para dar cuenta de la marcha del lock-out.

Cooperativa del Cuerpo de la Guardia Municipal de Madrid.—Se ruega a los individuos del Cuerpo de la Guardia Municipal que, teniendo que proceder la Junta de gobierno en 31 del corriente al recuento de las acciones pedidas, los señores socios que aun no las hubieren solicitado lo efectúen a la mayor brevedad.

Juventud liberal y obreros demócratas.—El Directorio nombrado en la última Junta general de esta agrupación obrera para proceder a su reorganización y reforma de su reglamento, lleva muy adelantados estos trabajos, poniendo en esta labor toda su actividad y entusiasmo.

Son muchas las adhesiones que a diario recibe solicitando la inscripción en las listas de socios de obreros que desean gozar de los beneficios económicos que esta Sociedad proporciona, esperando que, a manera que van recibiendo las circulares que este Directorio ha dirigido, las contesten, enviando firmado el boletín de suscripción.

También ha comenzado este Directorio los trabajos preparatorios para encauzar la labor a realizar en las próximas luchas electorales, para lo que prepara varios mitines en cada uno de los distritos de Madrid, en los que tomarán parte, no sólo los presidentes de los Comités

de distrito con que cuenta, sino varios individuos de la Juventud liberal.

El primero se celebrará el 1.º de septiembre en este Círculo, Costanilla de los Angeles, núm. 3, por la noche, a las nueve y media.

BUEN RETIRO

Éxito grande ha sido el obtenido por la cupletista Julia Gálvez en la noche de su debut.

Los millares de espectadores que, como día de moda, concurren al Buen Retiro, ovacionaron a la gentil artista, haciéndola repetir diferentes veces los números de su programa.

También son ovacionadas a diario las Mascotas, hermosas bailarinas de gran belleza y excepcionales condiciones artísticas, que constituyen uno de los números más sugestivos del programa de variedades que se exhiben por tarde y noche en el escenario del Buen Retiro.

Del cantante genérico D. Jénaro creemos innecesario hablar, puesto que todo Madrid conoce su labor artística y es, como las Mascotas, de los predilectos del público madrileño.

Chocolate "Agustinos,"

El preferido por las personas de buen gusto; basta probarlo para convencerse; es lo más exquisito que se conoce.

Exíjase esta verdadera marca en los buenos ultramarinos. Para la venta en provincias, dirigirse a:

COMPANIA NACIONAL.—MADRID
Manuel Cortina, 3.

NUESTROS VIAJES ECONÓMICOS

A París, Bruselas, Amberes, Ostende y Londres

Salida: 15 de septiembre
Regreso: 30 de septiembre

Es siempre difícil reunir en las condiciones de un viaje el «máximo» de «confort» con el «mínimo» de gastos. Gracias a las concesiones que nos hacen, en beneficio de nuestros lectores, las Empresas de transportes y los hoteles, podemos resolver felizmente este complicado problema.

Los dos viajes que anunciamos hoy, en condiciones tan económicas, los dedicamos especialmente a quienes quieren, antes de volver a las tareas diarias, visitar con provecho las grandes urbes del Noroeste de Europa, cuyas bellezas atraen millares de turistas.

La primera combinación: Quince días en París y sus alrededores, está dedicada a las personas que deseen conocer detalladamente la capital francesa. El programa de la segunda: París, Bruselas, Amberes, Ostende y Londres, está estudiado de tal modo, que los que se inscriban en ella podrán visitar, con todo sosiego, las poblaciones del itinerario.

París en quince días

Excursiones en automóvil a sus alrededores.

El 15 DE SEPTIEMBRE nuestros viajeros saldrán de España para París, donde estarán hasta el 29 del mismo mes por la noche.

Durante la estancia se visitará detenidamente la gran capital de Francia, con buenos guías-intérpretes y en lujosos breaks.

Se recorrerá los hermosos paseos y parques, las avenidas; se visitará todos los monumentos y curiosidades; los Museos del Louvre, de Luxemburgo, del Trocadero, Guimet, Galliera, Petit Palais, Cluny, etc.; el Palacio de Justicia, la Santa Capilla, admirable joya de la arquitectura gótica; el Panteón, los Inválidos, la Basílica del Sagrado Corazón, el cementerio monumental del Pere Lachaise, el Jardín de Plantas y el Jardín de Aclimatación, situado en el bosque de Bolonia.

Se subirá hasta el tercer piso de la Torre Eiffel, para poder admirar el maravilloso panorama de París y sus cercanías.

En los vaporcitos del Sena se irá hasta Suresnes, para que los excursionistas se deleiten contemplando las pintorescas orillas del río.

En confortables automóviles se irá a Versailles, donde se visitará el Palacio, los Jardines y los Trianones; a Fontainebleau, pasando por los célebres bosques y por pueblecillos muy bonitos, donde veranean los parisien-ses.

También se irá a Chantilly, donde se eleva un muy interesante palacio histórico, en medio de famosos bosques y parques.

Los que hagan esta excursión pueden estar seguros de que saldrán de París enteramente satisfechos y habiendo visto todas las bellezas que encierra la gran ciudad, que tantos viajeros no conocen todavía, a pesar de haber ido a ella frecuentemente.

Hemos contratado el alojamiento de nuestros viajeros con muy buenos hoteles, situados en el centro.

Durante toda la estancia funcionará un servicio de informes, donde nuestros viajeros encontrarán siempre todas las noticias que puedan necesitar.

A pesar de los muchos gastos que supone la realización de un programa tan detallado y completo, hemos podido conseguir tales rebajas, que los precios serán, desde la frontera:

En 1.ª clase 525 pesetas
En 2.ª clase 440 id.

estando incluidos en ellos absolutamente todos los gastos de viaje:

Billetes de ferrocarril, transporte desde las estaciones a los hoteles, hospedaje, excursio-

nes, coches, propinas, entradas a los Museos, monumentos y curiosidades, etc.

Además, hemos contratado automóviles para hacer la excursión a los castillos del Loira. Esta excursión durará cinco días, empezando el día 24, para terminar el 28.

El precio suplementario de ella es de 235 pesetas.

París, Bruselas, Amberes, Ostende y Londres

PROGRAMA

15 DE SEPTIEMBRE.—Salida de España para París.

16 Y 17 DE SEPTIEMBRE.—Primera estancia en París. Durante ella se hará un paseo de orientación en break y una excursión a Versailles en automóvil.

18 DE SEPTIEMBRE.—Salida por la mañana para Bruselas. Tarde: primera visita de la capital belga en break.

19 DE SEPTIEMBRE.—En Bruselas. Continuación de la visita, en break, por la tarde.

20 DE SEPTIEMBRE.—Excursión a Amberes, que se visitará en break.

21 DE SEPTIEMBRE.—Se saldrá de Bruselas para Ostende, donde se llegará a la hora de almorzar. Por la tarde, estancia en Ostende, y por la noche, salida para Londres.

22, 23, 24 Y 25 DE SEPTIEMBRE.—Estancia en Londres, que se visitará detenidamente durante estos días, con guías-intérpretes y en coches. Haráse además la clásica excursión a Hampton-Court, visitándose a la vuelta Richmond y Kew.

26, 27, 28 Y 29 DE SEPTIEMBRE.—Segunda estancia en París. Por las mañanas se visitará los Museos y los monumentos del centro; por las tardes, paseos en break.

30 DE SEPTIEMBRE.—Regreso a España.

Dentro de algunos días remitiremos a los que lo deseen el programa detallado de esta excursión, redactado sobre las bases indicadas.

Lo mismo que para la otra combinación hemos podido conseguir grandes rebajas, lo que nos permite organizar este viaje por los precios siguientes, desde Hundaya:

En 1.ª clase 645 pesetas
En 2.ª clase 545 id.

Dentro de algunos días publicaremos las condiciones conseguidas para el viaje por España.

Podemos asegurar a nuestros lectores que no dejarán de ver en las poblaciones indicadas nada importante; admirarán detenidamente lo más notable que encierran.

Nuestra experiencia y el éxito de todos los viajes que hemos organizado hasta hoy, son la mayor garantía que podemos ofrecer al público.

Tanto en París, como en Bruselas y Londres, nuestros viajeros serán alojados en hoteles céntricos y confortables.

Durante todo el viaje irán acompañados de un representante nuestro, que pondrá siempre su experiencia y su buena voluntad al servicio de los viajeros, evitándoles toda clase de molestias y preocupaciones.

Las inscripciones se reciben en nuestras oficinas de Turismo y Viajes, Factor, 7, donde facilitarán informes acerca de estas combinaciones tan ventajosas. Invitamos a aquellos de nuestros lectores que quieran adherirse a ellas a inscribirse cuanto antes, para facilitamos la organización.

LOS AUTOMOVILES Y LOS TRANVIAS

Un hombre moribundo

A las diez de la mañana de hoy, un individuo, llamado Laureano García Montes, de cuarenta y tres años, casado, natural de Campos de San Pedro (Segovia), marchaba por la calle de Hortaleza, cuando al llegar a la esquina de la de Pérez Galdós, un automóvil, que venía a gran velocidad, pasó junto a él, derribándole.

Las personas que a aquella hora transitaban por la calle de Hortaleza presenciaron una triste y desagradable escena.

El desgraciado Laureano había quedado debajo del vehículo y exhalaba ayes lastimeros. Inmediatamente acudieron a extraerle de entre las ruedas del automóvil, y entonces pudo verse que su cuerpo había quedado magullado, tendido y ensangrentado.

Su aspecto era el de un moribundo. Sin pérdida de tiempo se le condujo a la Casa de Socorro, donde los médicos de guardia le apreciaron las siguientes lesiones:

Fractura de cuatro costillas, fractura de la tibia y peroné izquierdos, una herida contusa en la cabeza y contusiones en todo el cuerpo.

Su estado era gravísimo, y era de temer que falleciese de un momento a otro.

Desde la Casa de Socorro fué conducido al Hospital de la Princesa, donde continúa en gravísimo estado.

Un niño moribundo

A las tres de la tarde, ha ocurrido otro desgraciado accidente, del que ha resultado víctima un niño de once años.

EL ATROPELLO

Martín Castillo, que guiaba el automóvil de plaza número 1.139, marchaba por la calle Mayor a moderada velocidad, cuando vio llegar un tranvía de los que hacen el recorrido entre la Puerta del Sol y Rosales, y al mismo tiempo un carro cargado de cántaros, que atravesaba la calle.

Martín Castillo apretó el freno de contramarcha; pero al salvar el tranvía se encontró con el carro, al lado de cuyas varas marchaba el muchacho Gregorio Guerra, de once años de edad.

Martín Castillo, a más de tocar la bocina, dió grandes voces para que el muchacho se separase, y al ver que éste no hacía caso, volvió a dar al freno de contramarcha; pero cuando esto hizo era ya tarde, pues el muchacho había sido empujado por las aletas del coche, derribado a tierra y arrollado por las ruedas, una de las cuales hizo explosión en aquel momento por haberse pinchado un neumático.

Muchos de los transeuntes creyeron se había hecho un disparo; pero pronto pudieron ver que se trataba de un atropello.

El automóvil quedó parado instantáneamente y Martín Castillo fué el primero en socorrer al atropellado, que salió de entre las ruedas del coche con la cabeza ensangrentada y sin conocimiento.

En los primeros momentos se creyó que el muchacho había resultado muerto a consecuencia de las heridas; pero luego pudo verse que Mariano Guerra respiraba y lanzaba gritos de dolor.

A la comisaría.

Inmediatamente de ocurrir el atropello, se personó en el lugar del suceso la pareja de Seguridad del Centro, cuyos individuos se llaman José Jiménez y Pedro González, números 477 y 127, respectivamente.

Estos detuvieron a Martín Castillo y lo condujeron a la Comisaría, donde quedó detenido.

Auxiliando al herido.

El primero en auxiliar al herido, como anteriormente decimos, fué el *chauffeur*; pero como éste quedó detenido, el muchacho fué conducido a la Casa de Socorro del Centro, por varios transeuntes, entre ellos un estudiante de Medicina, el Sr. Sostoa.

Las heridas.

Estas son de gravedad y se extienden a todo el cuero cabelludo.

Hicieron la cura al desgraciado muchacho los doctores Sres. Casuso y Marañón, el ayudante, Sr. Sellés, y el estudiante de Medicina que acompañó al herido, Sr. Sostoa.

La herida, de 15 centímetros, en la región occipital, es de gravedad.

Gregorio Guerra, mientras le curaron, lanzaba agudísimos gritos de dolor y no cesaba de llamar a su padre.

Gregorio Guerra.

Es, como dicho queda, un muchacho de once años de edad, natural del próximo pueblo de Campo Real, donde vive con su padre.

Vino a Madrid con Doroteo Cebrián, que se dedica a la venta de cántaros.

El atropellado venía para tener cuidado de las caballerías, mientras Doroteo hacía las ventas y saldaba las cuentas.

El herido ha pasado, en grave estado, al Hospital.

En el Puente de Vallecas

También los tranvías han realizado hoy de las suyas.

En el Puente de Vallecas, el tranvía de vapor atropelló a un sujeto, llamado Vicente Sanz Gómez, causándole varias heridas.

Afortunadamente, éstas han sido leves.

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid: D. Fructuoso Santamaría, 72 años, Ventosa, 5.—Matilde Badosa, 63 años, Alcalá, 147.—José Pulido, 64 años, Calvario, 7.—Epifanio Martín, 74 años, Aduana, 16.—María Navarro, 55 años, Particular del Carmen. Antonio Muñoz, 53 años, Santa Engracia, 133.—Ramón García, 43 años, Calatrava, 20. Manuel Quesada, 40 años, Salitre, 38.—José Vicente, 67 años, Hospital de la Princesa.—Julia Luza, 52 años, id. id.—Paula García, idem Provincial.—Francisca García, 70 años, Viriato, 19.—Juan Arduña, 36 años, Cardenal Cisneros, 65.—Margarita Ramos, 15 me-

ses, Ventosa, 10.—Juan José de San Pedro, 2 años, Cabanillas, 50.—Concepción Martínez, 2 días, Duque de Alba, 7.—Gregorio Jiménez, 14 meses, Iternani, 5.—Jacoba Galindo, 15 meses, General Ricados, 11.—Constantino Pérez, 7 meses, San Raimundo, 10.—Josefa Prieto, 18 meses, Luciente, 11.—Vicente Alcaraz, 16 meses, Fray Ceferino González, 11.—Candelas Matienso, 2 años, Sagunto, 11.—Andrea Martínez, 3 meses, Arganzuela, 13.—Martín de San Pedro, 9 meses, Cabanillas, 50.—Victoria Gras, 9 meses, Villamil, 5.—Saturina Jiménez, 6 meses, Bravo Murillo, 10.—Joaquina Pastor, 8 meses, Méndez Alvaro, 6.—Mariano Muñoz, 32 años, Abascal, 12.—Julio Rodríguez, 2 meses, Andrés Mellado, 5.—Rafaela Barreras, 55 años, Hospital Provincial.—Santiago García, 3 meses, id. id.—Francisco López, Depósito judicial.—Dionisio González, 10 meses, Tejar de Olivar.

Excelente para el estómago.
VINO ONA
Se curan la debilidad y postración nerviosa.

INFORMACION BURSATIL

26 DE AGOSTO.
Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, a que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

CIERRE DE MADRID.

Ontano.....	84 25
Fin de mes (no publicado).....	84 25
Fin de mes próximo (no publicado).....	84 45
Amortizable a 5 por 100.....	101 45
Banco de España.....	450 00
Idem Español de Crédito.....	116 30
Banco Río de la Plata.....	501 00
Tabacos.....	800 00
Explosivos.....	282 00
Preferentes.....	40 25
Francos.....	8 60
Libras.....	27 41

Ultimos cambios:
Después de la hora oficial.—En el correo:
4 por 100 interior, fin de mes..... 84 22
Cambio más alto..... 84 22
Idem más bajo..... 84 22

CIERRE DE BARCELONA.

4 por 100 interior, fin de mes.....	84 22
Nortes.....	91 35
Alicantes.....	91 35
Francos.....	8 75
Libras.....	27 46

Ultima hora. (Bolsta.)
4 por 100, interior, fin de mes..... 84 32
Nortes..... 91 85
Alicantes..... 91 95

CIERRE DE BILBAO.

Altos Hornos.....	258 00
Industria y Comercio.....	290 00
Unión Resinera.....	94 30
Minas de Cala.....	107 00
Explosivos.....	273 50
Felgueras.....	27 50

CIERRE DE PARIS.

Exterior español, 4 por 100.....	84 25
Renta francesa, 3 por 100.....	94 57
Brasil, 4 por 100.....	85 10
Ruso, 3 por 100.....	82 85
Ruso, 4 1/2 por 100.....	100 60
Ruso, 5 por 100.....	104 60
Servio, 4 por 100.....	90 67
Banco de París.....	1740 00
Unión Parisiense.....	1182 00
Banco Español del Río de la Plata.....	460 00
Banco Central Mejicano.....	495 00
Banco Nacional de Méjico.....	999 00
Banco Unión Moscon.....	775 00
Norte de España.....	401 00
Alicantes.....	459 00
Andaluces.....	232 00
Metropolitano de París.....	630 00
Nord Sud.....	277 00
Riotinto.....	1665 00
Briansk.....	484 00
De Beers.....	444 00
Goldfields.....	106 00
Rand Mines.....	179 00
Crown Mines.....	188 00
Hartam.....	705 00
Cauchout.....	199 00
Malacca Rubber.....	17 00
Tanganika.....	20 00
Eastern Rubber.....	20 00

CIERRE DE LONDRES.

Consolidado inglés, 2 1/2 por 100.....	78 47
Irlandés, 2 3/4 por 100.....	78 75
Español, 4 por 100.....	92 50
Turco, 4 por 100.....	92 50
Ruso, 4 por 100.....	96 00
Ruso, 5 por 100.....	104 87
Peruvian.....	89 75
Japonés, 4 1/2 por 100, primera serie.....	97 87
Brasil, 4 por 100.....	85 00
Colombiano.....	48 25
Argentino, 6 por 100 interior.....	44 25
De Beers.....	19 87
Premier Pref.....	806 00
Crown Mines.....	750 00
Rand Mines.....	712 00
Goldfields.....	425 00
Ferreira Deep.....	962 00
East Rand Prop.....	412 00
East Rand Deep.....	5/00
Moddersfont	

EL ÚLTIMO TIMO

LA MÁQUINA DE ESCRIBIR

En la calle de las Salesas, próximo al Palacio de Justicia, vive un procurador, al que, para facilidad de la narración, llamaremos X.

El Sr. X posee una máquina de escribir, ya vieja y deteriorada.

Algunas veces X contempla su vieja máquina y piensa que con gusto se desharía de ella si pudiese encontrar otra en buenas condiciones.

Esta mañana, un individuo, correcto y amable, cargado de catálogos de máquinas de escribir, se presenta en casa del Sr. X.

Es representante de varias casas de máquinas de escribir, y ofrece al procurador su numeroso surtido.

El Sr. X objeta que ya tiene una máquina de escribir, y se la muestra al supuesto representante.

Este sonríe, naturalmente, al ver el desvechizado armatoste, que, es claro, no está tan inservible como él supone, y para destimular a su dueño le llama la atención sobre un modelo de máquina Yost que hay en su catálogo, modelo flamante, modernísimo; unas mil pesetas de coste.

El procurador vacila; el precio es muy elevado; ya tiene su máquina.

Pero entonces Pérez—llamémosle Pérez—adopta una actitud transigente, benevola.

Claro que el armatoste del procurador no sirve para nada; él, sin embargo, podía cedérselo su máquina «Yost» a cambio de la vieja, más una cantidad insignificante, 25 duros.

X sonríe y cierra el trato en el acto, estrechando la mano del Pérez, que queda en volver con la máquina suya y a recoger la vieja y los 25 duros.

Esta escena ha pasado por la mañana. A medio día X se dirige a las Salesas; pero, prudente y ordenado, por si en su ausencia pudiera venir Pérez, deja su máquina en la portería, con orden de entregársela al comisionista.

No bien ha transpuesto X la esquina, se presenta Pérez; le acompaña un mozo de cuerda, que trae á cuestas una voluminosa caja; en ella viene la flamante «Yost» que el procurador aguarda.

El mozo deposita su caja en la portería y la portería entrega la máquina vieja á Pérez, que queda en volver más tarde por los 25 duros.

Horas después llega el procurador, sonríe al ver la caja y se apresura á abrirla, elogiando mentalmente la formalidad de Pérez.

«Pero ¡oh dolor! La caja está vacía; ni siquiera han puesto en ella recortes de periódicos.»

X acababa de ser víctima del último timo.

CASA DE LA VILLA

Arbitrio de inquilinato.

Hoy ha visitado al alcalde una Comisión de fondistas para formular una reclamación respecto al pago del arbitrio sobre inquilinato.

El alcalde escuchó sus quejas y prometió entregar el asunto á la Comisión de Hacienda.

Las bocas de riego.

Por esta vez es el Canal de Isabel II el que tiene á Madrid convertido en zanjas y desmontes para colocar las bocas de riego del nuevo modelo.

El alcalde ha oficiado al comisario regio de aquella entidad para que active las obras y deje el pavimento en la misma forma que estaba.

Contra el cólera.

También ha oficiado el alcalde á los presidentes de las Casas de Socorro para que los médicos extremen su vigilancia y celo con cualquier caso sospechoso que pueda presentarse y den inmediato aviso al Laboratorio Municipal.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Cómico.—El jueves 31 se verificará la inauguración de la temporada en este teatro, en el que, como en años anteriores, actuará la compañía Prado-Chicote. El programa es el siguiente:

Primera sección, á las seis, doble, Los viajes de Gulliver (tres actos); segunda sección, á las diez y cuarto, doble, Gente menuda (dos actos).

Gran Teatro.—El día 27 se representarán en este teatro las siguientes obras:

A las cuatro y media, El país de las hadas; á las cinco y media, La tierra del sol; á las seis y media, El viaje de la vida; á las siete y media, El carro del sol; á las diez y cuarto, El carro del sol; á las once y media, El viaje de la vida.

Trianon Palace.—En la sección de gran moda de ayer se presentaron al público «The 3 Ottinos», excéntricos ingleses, número de una vis cómica tal que tuvieron que repetir infinidad de veces su difícil y gracioso trabajo ante las constantes y unánimes pruebas de agrado del público. Es número que dará mucho dinero á la afortunada Empresa.

Repuesta de su indisposición, reparació también la inimitable creadora de bailes gitanos, la popular Macarrona, que, como siempre, fué aplaudidísima.

El Gran Juliano continúa proporcionando grandes entradas y no es de extrañar, pues diariamente varía el repertorio y este es cada vez más gracioso é interesante, en vista de lo cual la Empresa le ha renovado el contrato.

Recreo de la Castellana.—El domingo se celebrará en este concurrido recreo una interesante matinée infantil, teniendo lugar un gran baile de niños.

A los que tomen parte en él les obsequiará la Dirección con flores, caramelos y bombones. Habrá además ascensión de globos grotescos y dos grandes secciones de cinematógrafo.

NOTICIAS DE MARINA

Real decreto concediendo gran cruz del Mérito Naval al vicealmirante de la Armada italiana D. Vittorio Moreno.

Reales órdenes.

Disponiendo que el capitán de navío de primera clase D. Oreste García de Paadín cese en los cargos de la primera sección del Estado Mayor Central y de secretario de la Junta Superior de la Armada, y se encargue interinamente de los mismos el capitán de fragata D. Saturnino Montjo.

—Idem que el capitán de navío D. Alberto Castaño quede para eventualidades en esta corte.

—Nombrando auxiliar interino de la Inspección central de nuevas construcciones al teniente de navío de primera D. Emiliano Castaño.

—Nombrando al alférez de navío D. Juan Pardo ayudante personal del capitán de navío de primera D. Francisco Chacón.

—Disponiendo que el teniente de navío de primera D. José María Oteiza quede en situación de excedencia forzosa.

—Concediendo al teniente de navío de primera D. José González Billar dos meses de licencia.

—Comunica el comandante de Marina de San Sebastián que el cañonero Recalde permanecerá en aquel puerto hasta que realice las pruebas de su artillería, con elementos traídos de Placencia de las Armas.

Movimiento de barcos.

Han fondeado: en Villagarcía, el María de Molina; en Sanlúcar de Barrameda, el Vasco Núñez de Balboa, y en Bilbao, el crucero Reina Regente, que viene escoltando al yate Girald.

En Ceuta ha entrado el cañonero Alvaro de Bazán, y ha salido de Cádiz el cañonero Concha.

ALCANCE POLITICO

Cuando anoche visitaron al señor ministro de la Gobernación los periodistas, el Rey había embarcado ya para dirigirse á Bilbao.

El señor ministro de la Gobernación negó anoche veracidad á los rumores propalados suponiendo que habían sido ocupadas nuevas posiciones en Melilla.

En el despacho oficial del ministro de Hacienda se reunieron con éste por la mañana los señores general Luque y Barroso.

Mantuvieron los tres un cambio de impresiones sobre las noticias que ha comunicado el capitán general de Melilla acerca de la agresión de que han sido objeto nuestras fuerzas y que ha costado la vida á cinco soldados.

Sobre lo tratado en dicha reunión, los ministros nada han querido decir; pero, es lógico suponer que, dando al suceso la importancia que naturalmente tiene, se haya hablado de aquellos medios á que tal vez hubiera que recurrir si las circunstancias lo imponen.

Una Comisión del Ayuntamiento de Valladolid, compuesta de los señores alcalde y síndico de la misma Corporación, ha visitado, acompañada del Sr. Zorita, al ministro de Instrucción pública, para invitarle á la inauguración del curso escolar en aquella Universidad.

En la imposibilidad del Sr. Gimeno de concurrir, irá en representación suya el subsecretario de Instrucción pública, Sr. Rivas (D. N.).

Los comisionados visitaron luego al ministro de Hacienda, para recomendarle algunos asuntos relacionados con este departamento y de interés para Valladolid.

Esta mañana temprano visitó el ministro de la Guerra al de la Gobernación, informándole de las noticias recibidas de Melilla que en otro lugar damos.

Parece que ambos ministros conferenciaron telefónicamente con el Presidente del Consejo sobre el particular.

El Gobierno quita importancia á este incidente, toda vez que en nuestras posiciones avanzadas aún hay moros hostiles á España.

El general Luque marchará mañana á Hendaia, con objeto de pasar el día de su santo, que es el lunes, en compañía de la familia.

Esta mañana ha marchado el inspector de Sanidad, Sr. Bejarano, á Riera y Vendrell, con objeto de examinar los casos presentados é informar al ministro de las medidas adoptadas en todos aquellos pueblos, y llevar así la tranquilidad al vecindario.

El gobernador de Tarragona comunica esta mañana que durante las últimas horas no ha ocurrido novedad alguna, reinando tranquilidad.

Según noticias oficiales, esta mañana ha llegado á Bilbao S. M. el Rey á bordo del «Giralda», acompañado del ministro de Marina, teniendo un entusiasta recibimiento, pues fué aclamado ruidosamente.

El Presidente del Consejo ha marchado esta mañana á San Juan de Luz, donde fué invitado á almorzar con algunos amigos.

Interrogado el ministro de la Gobernación si era cierta una versión hecha circular en Valencia acerca del propósito del Gobierno de retrasar las elecciones municipales, contestó que no sabía de ningún ministro que hubiera pensado en tal cosa, y él estaba decidido á no retrasarlas.

«En el primer Consejo que se celebre—dijo el Sr. Barroso—trataremos de este asunto, pero creo que no se acordará el retraso; sólo se llevarán á cabo algunas pequeñas modificaciones en la ley Electoral; pero no obstarán, porque la reforma en pleno se quedará para más adelante.»

Mi opinión es no retrasar dichas elecciones,

y creo que es la de todos los compañeros y del Presidente.

Ninguna noticia he recibido del asunto Vigo-Pontevedra, pues, á pesar de continuar recibiendo quejas y proponerles fórmulas de solución, no amainan.

No tienen razón al decir que el Gobierno deja de atenderles, pues sabiendo la importancia que tiene Vigo, no podemos menos de prestar toda nuestra atención.

Lo que pasa es que, á pesar de todo, en sus quejas no se ve nada concreto, que yo recogería y atendería.»

Un telegrama oficial recibido en el ministerio de la Gobernación dice que continúan ardiendo las bodegas números 1 y 2 del vapor Josefina, surto en el puerto de Valencia, y que, á pesar de todos los esfuerzos realizados y todos los medios que se han puesto para extinguirlo, las llamas toman cada vez más incremento, creyéndose segura la destrucción total del barco.

El presidente de la Sociedad Colombina, Sr. Marchena Colombo, visitó al ministro de Marina en su despacho oficial del ministerio, para expresarle, en nombre de la sociedad que preside, el agradecimiento que ésta siente por el general Pidal, que envió tres barcos de guerra para las patrióticas fiestas del 3 de agosto pasado; también hizo presente al ministro el entusiasmo que ha despertado en Huelva nuestra Marina; no sólo la oficialidad, sino las clases y marinería, se han comprometido con los onubenses, pudiéndose afirmar que la partida de los barcos para Cádiz fué un día triste para nuestros marinos y para Huelva.

El Sr. Marchena entregó al ministro varios números de la revista La Rábida, órgano oficial de la Colombina, editada con verdadero lujo y buen gusto.

El presidente de la Cámara de Comercio de Gijón ha telegrafiado al señor ministro de la Gobernación protestando contra la agresión de que ha sido víctima el secretario de la Agreración Patronal.

De Vendrell y San Vicente no hay ninguna nueva noticia.

De Riera han comunicado que ha muerto una de las personas atacadas de enfermedad sospechosa.

El inspector médico provincial, que recibió órdenes de trasladarse á Riera, ha regresado Vendrell, en donde tiene montado el laboratorio, con objeto de proceder á los análisis bacteriológicos.

Nada en concreto se sabrá, hasta tanto llegue allí el Sr. Bejarano.

LAS MAESTRAS

Desde Alicante se nos envía la siguiente instancia, dirigida al ministro de Instrucción pública y Bellas Artes.

Dice así: «Excmo. Sr.: Las que suscriben, maestras superiores con el plan de estudios de 17 de agosto de 1901, á V. E. tienen el honor de exponer:

Que por real decreto de 23 de julio del presente año se concede derecho para ser nombrados profesores numerarios de Pedagogía de los Institutos y Escuelas Normales, mediante concurso de ascenso, á los auxiliares que hayan ingresado por oposición que provisionalmente hayan desempeñado estas plazas, y á los profesores provisionales de Pedagogía que reúnan las condiciones que en el mismo se indican.

leyendo el preámbulo del real decreto aludido y vista la parte dispositiva de él, nada más en desarmonía con los principios de la equidad y de la lógica, puesto que en dicho real decreto el profesorado femenino queda preterido.

La parte dispositiva está en completo desacuerdo con el espíritu que marca el real decreto, porque en el profesorado femenino se encuentran elementos que reúnen las mismas condiciones que los profesores provisionales de Pedagogía comprendidos en los apartados a y c del artículo 1.º del referido real decreto, esto es: han desempeñado un grupo de asignaturas más de cuatro años, con numerosas recompensas por sus trabajos pedagógicos y literarios; tienen también oposiciones aprobadas á plazas de Escuelas Normales Superiores, aparte de otros grandes servicios prestados á la enseñanza sin más estímulo de retribución que el anhelo de contribuir á la difusión de la cultura por todo el territorio de nuestra Patria.

Pues bien, Excmo. Sr. Ministro, como decíamos antes, visto el párrafo primero del preámbulo del real decreto que nos ocupa, por el que se reconoce de estricta equidad el que los servicios que los señores profesores provisionales hayan prestado á la enseñanza sean reconocidos de algún modo; la necesidad de premiar el trabajo, laboriosidad y larga experiencia en el arte de enseñar á aquellos profesores que han agotado sus energías en bien de la enseñanza, repetimos que nada más lógico, nada más opuesto á la equidad que esa injusta preterición del profesorado femenino en la parte dispositiva de ese decreto; en vista de lo expuesto, á V. E. encarecidamente suplicamos haga extensivo el real decreto de 23 de julio, referente á los profesores provisionales de Pedagogía, al profesorado provisional femenino de Normales, entendiéndose el apartado ó condición A: «Haber explicado, sin interrupción, más de 4 años las asignaturas de uno de los grupos que constituyen cada una de las Secciones de estos establecimientos.»

Y en el orden de preferencia marcado en el artículo 2.º, segunda preferencia, considerarla: «Profesoras que, habiendo desempeñado provisionalmente el cargo, más recompensas hayan obtenido por sus trabajos en la enseñanza, en la difusión de la cultura, ó tengan aprobados ejercicios de oposición á plazas de profesoras de las Normales de Maestras.»

Rogando nuevamente á V. E. vea la justicia y equidad de los anhelos que respetuosamente exponemos, y seguras de que encontrará un medio hábil para subsanar esta omisión,

que seguramente pasó inadvertida para V. E., es por lo que esperan se digna dar por presentada esta instancia, ordenando se resuelva favorablemente y conforme al espíritu de equidad que informa todos los actos de V. E. Es gracia que esperan alcanzar de V. E., cuya vida guarde Dios muchos años. — (S. gwen las firmas.)

EL ASUNTO VIGO-PONTEVEDRA

El ministro de la Gobernación ha querido poseer una información completa y exacta acerca de la cuestión surgida con motivo de los vuelos de Garnier en Pontevedra y Vigo, y á ese efecto, encareció del gobernador y envío de todos los antecedentes que hubiera respecto del asunto.

De ellos resulta que el alcalde de Pontevedra, en documento suscrito por él, afirma que en 21 de julio último, D. Marcelino Vázquez, primer concejal del Ayuntamiento de Pontevedra, y D. Paul Carcasonne, como apoderado éste del aviador D. Leoncio Garnier, firmaron en Madrid un contrato, en el cual el último se comprometía á realizar dos vuelos en Pontevedra, los días 20 y 23 de agosto, consignándose la condición expresa de que el Sr. Garnier no podía volar en Vigo en todo el mes de agosto.

Parece ser que la Asociación popular de ferias de Vigo tenía contratado con los aviadores Loygorri y Mauvais espectáculos de aviación para el mismo día 20 del corriente; pero, por haberse imposibilitado ambos, la Asociación popular, en 16 de agosto, convino telegráficamente con Garnier, que se hallaba en Gijón, en que volaría en Vigo el día 19, olvidando ó desconociendo el aviador la cláusula prohibitiva del contrato en Pontevedra.

La Junta de festejos de esta capital llamó la atención del Sr. Garnier sobre dicha condición, y éste entonces telegrafió á Vigo anulando su compromiso y reconociendo que asistía el derecho al Ayuntamiento de Pontevedra, en vista del contrato.

En tal estado la cuestión, el gobernador, deseando contemporizar y por indicaciones del ministro de la Gobernación, consiguió de la Junta de festejos de Pontevedra que anulara la cláusula prohibitiva de volar en Vigo durante el mes de agosto, permitiendo que pudiera efectuarse al día siguiente de cumplir su compromiso en Pontevedra, ó sea el día 24.

No existe, pues, razón ni fundamento racional alguno para que Vigo pueda exponer legítimo agravio contra la autoridad gubernativa.

En este caso, el gobernador más bien se inclinó á una solución que favoreciera los intereses de Vigo, gestionando que se anulara la cláusula prohibitiva del contrato para que pudiera volar Garnier en Vigo desde el día 24.

Lo verdaderamente injusto hubiera sido que la autoridad gubernativa, obligada á amparar, por virtud del reglamento de Espectáculos, el contrato celebrado en 20 de julio anterior entre Garnier y el Ayuntamiento de Pontevedra, hubiese hecho que prevaleciera el convenio telegráfico acordado entre la Junta de Espectáculos de Vigo y el aviador en 16 del corriente, un mes después del anterior.

En corroboración de esto, importa consignar el telegrama dirigido por el Sr. Garnier á Vigo, el 19 del corriente, cuyo texto es como sigue:

«Por disipar las nebulosidades de mis manifestaciones anteriores, hice venir á Pontevedra á mi apoderado y juntos examinamos contrato, y honradamente confieso que figura la cláusula alegada por el alcalde de Pontevedra y que dicho contrato está otorgado por mi apoderado y es perfectamente claro.»

Siento que mi precipitación por complacer á Vigo haya causado trastornos á la Comisión de festejos y enconado pasiones entre pueblos hermanos, por lo que pido mil perdones.—Garnier.»

Caen, pues, por su base cuantas censuras se han dirigido al gobernador y, especialmente, al ministro de la Gobernación, quien, en este caso, ha extremado su buen deseo en favor de una solución que armonizara los intereses de ambas poblaciones.

NOTICIAS GENERALES

Ha fallecido en Campo Real doña Teresa García Hernández, viuda de Cabancho é hija del fiscal de la Audiencia de Avila, Sr. García López.

A la familia de la finada, y muy especialmente á nuestro distinguido compañero el redactor de la Agencia Fabra, D. Luis Castex, damos nuestro pésame por tan dolorosa pérdida.

Un telegrama oficial confirma que en Túnez han ocurrido tres casos definidos de cólera, seguidos de defunción.

Varios opositores á ingreso en la Compañía de los Caminos de hierro del Norte se han presentado en nuestra Redacción para que intercedásemos cerca del digno director de dicha Empresa, D. Félix Boix, á fin de que se sirva disponer que en las próximas oposiciones, y con el objeto de que cada aspirante pueda justificar sus grados de ilustración, á la vez que demostrar la mayor imparcialidad en el Tribunal examinador, sean los ejercicios públicos y orales en aquellos extremos que el programa lo permita.

No dudamos que las modestas pretensiones de los aspirantes serán atendidas, pues encierran el más elevado espíritu de justicia.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Centro se halla depositado, á disposición de quien justifique ser su dueño, un alfiler de corbata encontrado en la vía pública.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

La Compañía de Maderas, Madrid (Arguñosa, 14, teléfono 689), Santander, Bilbao, Gijón, San Juan (Avilés).

Hemos recibido el segundo ejemplar de nuestra muestra, correspondiente al mes de julio próximo pasado, de la revista de propaganda eu-

«América Latina», que será distribuida gratuitamente en las 21 Repúblicas hispano-americanas, y cuyo primer número será repartido en América Latina en el mes de octubre próximo.

«América Latina» publicará artículos de la marquesa Majocchi-Plattis (Holanda), Max Nordau, Octavio Mirbeau, Rafael María de Labra, Eugenio Sellés, Frank Harris, Anatolio Franco, Camilo Flammarion, Harold Neill, F. Barzini, Miguel de Unamuno, Rubén Darío, Ramiro de Maeztu, doctor Martínez Vargasa, Gonzalo de Reparaz, Federico Urrecha, Antonio Zozaya, José G. del Valle, Fernando Periquet, doctor E. L. Llorens, Contamine de Latour, Vázquez de Aldana, Marcelino Graell, etc., etc.

Todos los trabajos de colaboración serán escritos expresamente para «América Latina», sobre diversos temas de amenidad e interés. «América Latina» no omitirá esfuerzo ni sacrificio alguno para que su texto resulte nutrido y de alto valor literario, científico y artístico, interesante y útil a los lectores en general.

Durante la ausencia del director del Diario

Universal se ha hecho cargo de la dirección del querido colega el ilustrado redactor del mismo D. Luis Mesonero Romanos.

En el rápido de Andalucía, y con objeto de inspeccionar las obras de reconstrucción del histórico castillo de Almodóvar del Río y de disponer la continuación de las obras de cantaría de la portada del hastial Norte ó del patio de los Naranjos de la grandiosa catedral hispalense, ha salido para Sevilla el distinguido arquitecto D. Adolfo Fernández Casanova.

La Administración de este periódico advierte a los Sres. Anunciantes que dentro de las distintas secciones de anuncios, no admite órdenes para sitio determinado.

Momentos después comenzaron a llegar las Comisiones, viéndose una flotilla de numerosos balanderos engalanados y con las velas desplegadas, resultando un hermoso espectáculo.

El remolcador César, que iba atestado de señoras y señoritas, llevaba la bandera azul á proa.

El remolcador Alimendi iba ocupado por los oficiales y música del regimiento de Garelano.

Los demás barcos iban asimismo repletos de gente, que daba vivas y prorrumpia en aplausos.

La Banda municipal de Santurce se presentó ocupando una traína.

En el vaporcito Lawrac-Bat llegaron los señores y diputados á Cortes Chavarri (padre é hijo), Ibarra, Gandarias, Arceche, Alonso Celada y conde de Zubiria.

En el vapor Elcano llegaron las Comisiones del Ayuntamiento del Abra, Ayuntamiento de Bilbao, Diputación, Audiencia, clero, comisario regio de Fomento, cónsules, obras del puerto y otras entidades.

Recepción oficial.

Momentos después comenzó la recepción oficial, conversando el Rey con todos. Para todos tuvo frases de elogio, y cuando le visitaron los representantes en Cortes, S. M. felicitó al Sr. Zubiria, presidente de la Sociedad Española Naval, por la construcción del cañonero Recalde.

También felicitó á la Diputación de Vizcaya por lo bien atendidas que tiene las carreteras y por el funcionamiento de las granjas agrícolas, diciendo que la de Bilbao puede servir de modelo.

Al Consejo provincial de Fomento le preguntó sobre el aprovechamiento de aguas en la provincia.

Al cumplimentarle, la Comisión del Hospital Civil y Casa de Misericordia de Bilbao invitó á S. M. el Rey á una función teatral de gala que se verificará á beneficio del Asilo el próximo lunes. El Rey prometió asistir en el caso de encontrarse en Bilbao, pues hasta el martes no le precisa ir á San Sebastián.

A la Comisión de Sanidad la felicitó por los trabajos de previsión que realiza.

Hablando con la Comisión de la Junta de Obras del puerto, se mostró partidario de que se establezca una línea directa de vapores desde Bilbao á Río de la Plata, ofreciendo gestionar el asunto.

Cuando le saludó el alcalde de Bilbao, le ofreció visitar la capital esta tarde.

Entrega de insignias.

También le visitó una Comisión de la Sociedad Venatoria, entregándole las insignias de la presidencia honoraria, consistente en una joya de oro esmaltado, rematada por la corona real y grabadas en el centro la bandera de la matrícula de Bilbao con las iniciales de la Sociedad Venatoria Vizcaína enlazadas.

El Rey aceptó, complacido, el nombramiento, y ofreció asistir á la tirada que se celebrará esta tarde.

El Rey ovacionado.

Terminada la recepción, el Rey se vistió de balandrista y embarcó en una lancha automóvil, marchando al Sporting.

Al desembarcar del Giralda se repitió la ovación y sonaron las sirenas de los buques, en tanto que las señoras agitaban los pañuelos y aplaudían, siendo contestadas por Su Majestad, agitando la gorra.

San Sebastián

Hablando con Canalejas.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) El Presidente ha almorzado hoy fuera de San Sebastián con su familia y algunos amigos. Volverán aquí por la tarde.

Antes recibió á los periodistas diciéndoles que había recibido un telegrama en el que le anunciaban que el Rey había llegado á Bilbao á las ocho y cuarto, siendo objeto de un cariñoso recibimiento, tomando parte después en las regatas.

«Preocupado á la Prensa—dijo el Sr. Canalejas—la solución de los problemas internacionales. El país debe tener confianza en sus derechos; nunca han sido negados, ni pueden serlo. El Gobierno, que es el encargado de mantener aquellos derechos, se siente satisfecho de haber cumplido sus deberes.

También se debe tener confianza en la vitalidad de la Nación.

El Gobierno reanudaré las conferencias interrumpidas estos días, y es seguro que llegará á soluciones que se inspiren en el derecho y en los intereses de la Patria. No hay, pues, nada que justifique pesimismo ni exaltaciones exageradas.

Pesan sobre el Gobierno los juicios de los publicistas que tratan estas cuestiones y cuyas tesis viene el Gobierno examinando detenidamente.

Respecto á lo ocurrido en Melilla, el Presidente tuvo anoche noticia de que en una posición extrema de Melilla, á orillas del río Kert, una pequeña escolta de la Comisión topográfica fué agredida por los moros. No hay detalles concretos del hecho; pero se sabe que hubo cuatro bajas de los moros de la escolta.

«Esta agresión—dijo—ha sido por parte de los moros de la orilla opuesta á la que marca el límite de nuestras posesiones.

Los moros de nuestras posiciones, al apercibirse, se presentaron á los generales Larrea y Aldave, lamentando lo ocurrido y ofreciendo castigar á la agresión.

Los primeros en presentarse con dicho objeto fueron los notables de Benisicar, entre los cuales figuraba Abdelkader, cuyo nombre tanto sonó en la última campaña, como enemigo de España. Esto demuestra las simpatías que vamos ganando en aquella región.

Es lamentable este incidente; pero lo extraño es que no se hayan producido antes otros por el estilo, pues agresiones semejantes las hay en zonas donde el Ejército francés ejerce influencia.

Los agresores serán castigados severamente.

Es de notar que la agresión no ha sido con-

tra nuestras tropas, sino contra una escolta de moros que acompañaba á la Comisión topográfica; que la agresión partió de la orilla opuesta y adonde no alcanza nuestra influencia.

En el resto del terreno ocupado por nosotros, reina tranquilidad completa.

He recibido—añadió—un telegrama de Gijón participándome que el secretario de la Asociación Patronal, Sr. Menéndez, ha sido agredido por un obrero, que le causó una herida de poca importancia.

El Gobierno está dispuesto á que se cumplan las leyes y á que se respeten las vidas y derechos de todos los ciudadanos.

El doctor Bejarano—siguió diciendo—llegó á Tarragona, y comunica que dictaminará sobre el supuesto caso sospechoso. Ha notado, sin embargo, cierto abandono en las condiciones higiénicas y sanitarias de la población, y procurará que á ello se ponga remedio.

Respecto del reconocimiento de la República portuguesa, tenemos noticias de nuestros representantes en París y Lisboa participando que lo ha notificado el Gobierno francés.

Nosotros esperamos conocer la actitud del Gobierno inglés respecto al estado de cosas en Portugal después de la elección del Presidente de la República portuguesa. Cuando la conozcamos, se tratará el asunto en Consejo de ministros.

El ministro de Estado.

El Sr. García Prieto recibió á los periodistas á la una, y dijo que había dedicado toda la mañana á recibir visitas, primero al embajador de Francia, con quien celebró una larga conferencia, y después le visitaron el embajador de Italia, el ministro del Japón, nuestros embajadores en el Vaticano, en el Quirinal y en Viena, Sres. Navarro Reverter, marqués de Valdeharriz y marqués de Herrera, y finalmente, el ex ministro señor Calbetón.

Dijo el Sr. García Prieto que carecía de noticias, y únicamente podía anunciarnos que se hacían insistentes requerimientos al Gobierno marroquí, en Tánger, en Fez, y en París, directamente al Mokri, para el cumplimiento del Tratado últimamente negociado con éste respecto al nombramiento de comisario del Sultán en el Rif para las aduanas, y de comisionado en Santa Cruz de Mar Pequeña.

Confirmó también que el asunto del reconocimiento de la República portuguesa sería tratado en Consejo de ministros.

La Reina Victoria.

Acompañada por la duquesa de San Carlos, salió esta mañana á pie de Miramar la Reina Victoria, dirigiéndose al balneario regio, donde jugaban sus hijos el Príncipe de Asturias y la Infanta Beatriz.

Después de pasear un rato con ellos en la playa, tomó su carruaje y pasó por Ayete, regresando á Miramar por Lugariz.

El capitán general.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) El Sr. Aguilar, capitán general de la región, regresará el lunes á Bilbao.

Viajeros.

Los ex ministros Sres. Mellado y Burrell vendrán mañana de Biarritz y visitarán á los Sres. Canalejas y ministro de Estado.

Choque de vehículos.

En la calle de Zubieta, frente al hotel Continental, chocó al mediodía el automóvil del marqués de Acapulco con un tranvía.

No hubo desgracias personales.

El automóvil sufrió algunas averías en la carroserie.

De teatros.

La Prensa local, juzgando hoy la obra *Nuestro compañero en la Prensa*, original de Sinesio Delgado, estrenada anoche en el teatro Principal, elogia la galanura de lenguaje y la habilidad y profusión de las situaciones del segundo acto; pero censura la tendencia de la obra de ridiculizar á los periodistas.

—Están vendidas todas las localidades para la función de esta noche en el Circo, en la que tomará parte el tenor donostiarra Carasa.

Como hemos anticipado, mañana por la noche asistirá á la representación en este teatro, la Reina.

Toros.

Hay mucha animación para la corrida de mañana, en la que se lidiarán toros de Pablo Romero, por Machaquito y Cocherito de Bilbao.

Son muchos los viajeros del interior y la frontera que han venido para asistir á la fiesta.

EXTRANJERO

Huelga de obreros del campo.

LISBOA. Unos tres mil obreros del campo de Moita, en la margen Sur del Tajo, se han declarado en huelga, reclamando aumento de jornal.

Han ocurrido algunas colisiones entre propietarios y huelguistas, pero ninguna ha tenido importancia.

Las tropas mantienen el orden.

La huelga tiende á generalizarse en toda la comarca.

El Infante D. Jaime.

BERNA. La operación que le fué practicada la semana pasada al Infante D. Jaime, tuvo un éxito perfecto.

El estado del Infante es muy satisfactorio. D. Jaime permanecerá algunas semanas más en Friburgo.

La catástrofe de Manchester.

ROCHESTER. Treinta y un cadáveres han sido extraídos ya de debajo de los escombros del tren que descarriló en Manchester.

La catástrofe es debida á la mala colocación de los rieles.

El crucero alemán «Bremen».

WASHINGTON. El crucero alemán «Bremen» hizo ayer ejercicios de torpedos en aguas de Buzzards Bay (Massachusetts). Dichas maniobras han producido mal efecto en los centros militares, que consideran

que las mismas constituyen una falta de cortésia internacional.

Alemanes detenidos.

PARIS. Comunican desde Burdeos á «Le Matin» que han sido detenidos en Montlieu, cerca de Jonzac, dos alemanes, que se sospecha sean los autores del robo de «La Gioconda».

Explosión.—Quince muertos.

NUEVA YORK. Dice el «Sun» que ocurrió una explosión en un almacén militar en San José de Costa Rica, matando á diez paisanos y cinco militares.

Los perjuicios materiales son también de gran importancia.

Lo de Marruecos

Optimismos.

PARIS. Dice haber sabido el *Matin* que M. Schoen, en su entrevista de ayer con monsieur Selves, declaró que las concesiones francesas no satisfacen todavía completamente á Alemania.

En general, los periódicos siguen siendo optimistas.

Según el *Paris-Journal*, el haber reanudado las negociaciones M. Schoen obedece á una intervención personal del Kaiser, deseo de borrar la mala impresión causada por las últimas conversaciones de MM. Cambon y Kiderlen.

Los derechos de Francia.

PARIS. Dice el *Petit Parisien* que las instrucciones dadas á M. Cambon concretan el alcance de los derechos que Francia quisiera ejercer en Marruecos, y que, con el asentimiento de las Potencias firmantes del Acta de Algeciras, podría concluir en un protectorado, reservándose una zona de influencia á España.

En cuanto á las concesiones territoriales que habría de dar en compensación á Alemania, serían las mismas discutidas después. Desde luego, hace constar el *Petit Parisien*, las últimas pretensiones germánicas siguen exageradas, pues destruyen la cohesión de las posesiones coloniales de Francia.

«Además—añade el periódico,—es probable que las ventajas económicas reclamadas por Alemania en Marruecos exigirán un examen internacional.»

Desde Las Palmas

A Mar Pequeña.

LAS PALMAS. (Sábado, tarde.) El día 29 saldrá de este puerto una expedición para Mar Pequeña.

La mandará el capitán Sr. Trucharte y la formarán 200 hombres, 150 de Infantería y dos secciones de Sanidad y Administración militar, dos ametralladoras, cuatro tenientes, médico, capellán y veterinario.

Es probable embarquen en el *Almirante Lobo*, uniéndose á las fuerzas de Tenerife, partiendo la expedición el miércoles.

Las tropas se encuentran animadísimas y llenas de entusiasmo.

Mañana las visitará el gobernador militar en el Campo de Tiro.

La población les prepara una entusiasta despedida.

Desde Tánger

(DE NUESTRO CORRESPONSAL) De Agadir.

TANGER. Noticias de Agadir anuncian que los agentes alemanes han recibido órdenes de comprar terrenos en grande.

El bajá de Agadir visita con frecuencia el acorazado alemán «Berlín».

Contra los bandidos.

A consecuencia de los frecuentes robos de caballerías, el bajá de la ciudad mandó salir en persecución de los bandidos los veinte hombres que forman la guarnición, entablándose entre unos y otros un vivo tiroteo.

Las caballerías robadas fueron rescatadas.

INTERINO.

Agresión de los moros

TELEGRAMA OFICIAL

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado el siguiente telegrama oficial:

«Próximos al Kert, y al retirarse, á la caída de la tarde del jueves 24, la escolta de la Comisión del plano, fué agredida por algunos moros fanáticos, á quienes produjo excitación los trabajos topográficos que se realizaban. Repelió la escolta duramente la agresión; pero al llegar al campamento se echaron de menos dos soldados y dos moros adictos.

También tirotearon los moros el campamento del Zoco El Jemis, resultando levemente herido un corneta.

Fuerzas que salieron á última hora de la misma tarde efectuaron reconocimiento y recogieron los cadáveres de los desaparecidos, despojados completamente de ropas y efectos.

Sin duda, se extraviaron, y fueron víctimas de una banda que merodea por Ali Ciamar.

Considera el capitán general este suceso como un hecho aislado y sin preparación alguna, no obstante lo cual, habrá de corregirlo dura y rápidamente, para que sirva de escarmiento.

Más de cien moros de la orilla derecha del Kert se concentraron desde luego, y están dispuestos á ayudarnos, habiéndose ya batido unos 40, en dicho reconocimiento, entre nuestras tropas. Además, en el Zoco El Had, de Benisicar, se han presentado voluntariamente más de 400 moros amigos, protestando de la agresión, y solicitando unirse á las tropas para castigar energicamente á los de los polidos de Harman y Ali Ciamar.»

AVISOS UTILES

LOS JABONES que gozan de mayor aceptación son los de LA CENTRAL. Teléf. 903.

EL VINO PINEDO, tónico nutritivo, ha alcanzado las mayores recompensas en las Exposiciones nacionales y extranjeras.

ABANICOS M. Vélez. Puerta del Sol, 15, al lado calle Alcalá.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

ÚLTIMA HORA

PROVINCIAS

Los «botijistas» en Gijón.

GIJÓN. (Sábado, tarde.) A la hora anunciada llegó el «tren botijo» de Madrid. Al entrar en agujas se dispararon morteros, en tanto que la música del regimiento del Príncipe recibía á los excursionistas, interpretando un bonito programa de aires asturianos.

Se dieron muchos vivas á Madrid, que fueron contestados por los excursionistas con vivas á Gijón.

Mestre fué objeto de una calurosa ovación, siendo rodeado por diferentes Comisiones, que le felicitaron por su campaña en favor de las excursiones ferroviarias y por las recojidas pastorales que publica LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Entre las Comisiones que saludaron al señor Mestre Martínez, figuraban una del Ayuntamiento, presidida por el ex alcalde D. Donato Argüelles; la Junta directiva en pleno de la Sociedad Unión de los Gremios, con bandera; de la Asociación de la Prensa local y otras.

En los andenes se congregó también mucho público.

En la playa se ha erigido un arco, dedicado á la Orden botijil y á su popular patriarca.

Fuego en un pontón.

VALENCIA. (Sábado, tarde.) Continúa el incendio á bordo del depósito flotante de carbón.

Desde el muelle presencia el fuego un numeroso público.

Los bomberos, como los trabajadores de la Junta de obras del puerto, se han relevado, á la una de la tarde.

Como el fuego aumenta en incremento, se ha dispuesto el traslado del depósito de carbón, por un remolcador, hasta la entrada del puerto, colocándole en la playa de Caro, en donde pueda embarrancar, para anegararlo esta tarde.

Banquete en Almería.

ALMERIA. (Sábado, tarde.) Acaba de celebrarse un banquete en el Ayuntamiento, dado en honor de la Comisión de Orán y del brillante escritor Cristóbal de Castro.

Este, con los concejales y el alcalde, presidió el acto.

El alcalde, Cristóbal de Castro, D. Jesús García y el concejal francés Oliva pronunciaron elocuentes brindis.

Este ponderó la noble misión de la Prensa, señalando los inconvenientes de la pluma, aludiendo al conato de conflicto francoespañol.

Durante la comida, la Banda de música tocó un selecto concierto.

Notas de Vigo.

VIGO. (Sábado, tarde.) Vedrines ha aceptado las ofertas de la Asociación Popular y se ha comprometido á volar aquí dos días por 15.000 francos.

—Mañana irán en varios trenes centenares de vigueses á Puente Sampayo.

Levarán coronas de laurel, roble y flores.

—Sigue en pie el conflicto planteado entre esta población y el gobernador de Pontevedra.

Muerto en riña.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Nos comunican del pueblo de La Granada que en el kilómetro 60 de la carretera de Tarragona á Barcelona ha ocurrido un sangriento suceso.

Pasaban dos carreteros, tío y sobrino, éste de veintitrés años, vecino de un pueblo inmediato; el sobrino fué reñido por el tío por la manera de llevar el carro.

El sobrino se enojó por la reprensión del tío, y echando mano á una cuchilla, le dió tan tremenda y certera cuchillada que le dejó muerto en el acto.

Inmediatamente recogió el vehículo y se fué carretera abajo.

Enterados los mozos de escuadra, fueron en su persecución; pero aquél ya había llegado al pueblo de Villafranca y presentábase al juez del distrito, confesándose autor del crimen.

La manifestación de mañana.

Se han fijado en las esquinas grandes alocuciones de la Comisión organizadora de la manifestación pública que mañana tendrá lugar en la plaza de Cataluña para pedir la abolición de la pena de muerte.

El itinerario, como anticipamos, ha sufrido una modificación. En vez de ir desde la plaza de Cataluña por las Ramblas, irá por las rondas, paseo de San Juan y calle de la Princesa, á la plaza de la Constitución, donde se disolverá.

Se ha convenido, para evitar incidentes, que durante la manifestación, al pasar por las calles estrechas, como la de la Princesa y Jaime I, no circulen por ellas ómnibus y los demás vehículos.

Periódico denunciado.

Ha sido denunciado el semanario *La Rebelión*, que por segunda vez vuelve á salir en esta capital.

Se le acusa de excitación á la rebelión, sedición é insultos á la Monarquía.

Incendio.

Comunican de Gerona que ayer se declaró un violento incendio en un bosque del pueblo de La Sella.

Se quemó considerable cantidad de castaños y árboles corpulentos. Los perjuicios exceden de 30.000 pesetas.

Como presunto autor del hecho fué detenido un vecino de aquella población.

Entre republicanos.

Continúan la excitación y la marejada entre los elementos federales y de la Unión republicana que componen el partido Unión federal nacionalista republicana.

Los primeros preparan un gran mitin con motivo de sus discrepancias con los nacionalistas.

En él explicarán las circunstancias y antecedentes de la disidencia y las razones que les impulsan á presentar una candidatura diferente á la presentada por los izquierdistas.

Los comentarios son muchos, porque precisamente, como anticipamos, mañana son las elecciones para la Junta.

Ambas fracciones trabajan activamente para obtener el triunfo, que puede ser en definitiva una nueva escisión que anulará á ambos partidos en las futuras elecciones municipales.

EL ASESINATO DE LA PASTORA

Detención importante.

SORIA. (Sábado, tarde.) Concócese interesantes detalles del crimen de Bayubas de Abajo.

El corresponsal del *Noticiero de Soria* condena la falta de valor del vecindario de aquel pueblo, que no se atreve á auxiliar á la justicia en sus investigaciones.

El sargento de la Guardia civil de Berlanga, que ha trabajado sin descanso en el esclarecimiento del misterioso crimen, ha detenido á un sujeto llamado Santiago Molina y su familia, compuesta de su mujer, Polonia, y de tres hijos, Agapito, Félix y Cristino, de treinta, veinticinco y veintidós años respectivamente.

